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OCTAVIO ROMERO REVELÓ QUE DESARROLLADORES RECIBIERON CASI MIL MILLONES DE PESOS PARA VIVIENDAS QUE NO CONSTRUYERON

Destapan cloaca del Infonavit, están

▲ Luego de informar a la ciudadanía sobre los
alcances de su mandato en una primera etapa,
Joaquín Díaz Mena, recibió a todo el plantel de
jugadores, cuerpo técnico y staff del equipo yucateco 

de futbol. En la imagen (de izquierda a derecha): 
Rodolfo Rosas Cantillo, presidente del club, el jefe 
del Ejecutivo en Yucatán y Armín Lizama Córdova, 
director de IDEY. Foto Venados FC

Su amor por los colores llevó a 
José Góngora a convertirse en 
pintor después de ser rotulista

La Comuna abre convocatorias 
para otorgar créditos a los 
emprendimientos locales

/ P 6

RODRIGO MEDINA / P 20

VENADOS PROMETEN BUENA TEMPORADA, ANTE EL GOBERNADOR

 / P 2

Considerando que la respuesta a la convocatoria de 
la Secretaría de Cultura para la Reunión de Consulta 
hacia el programa sectorial federal fue tal que el 
cupo se completó en unos pocos días, debe esperarse 
una amplia participación este jueves.
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Exigen madres buscadoras de 
Q. Roo orden en Semefo; gobierno
promete mayor eficiencia
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FELIPE ESCALANTE TIÓ

   Opinión

involucrados empleados y empresas
Constructoras adeudan más de mil mdp, incluídos intereses; Campeche y Yucatán, entre los estados con casas fantasma

Destaca Huacho logros en salud e infraestructura en 

Progreso durante sus primeros 100 días de gobierno

10 PESOS



2

Sabina León Huacuja
Directora editorial

Israel Mijares Arroyo
Director de operaciones

Andrés Silva Piotrowsky
Coordinador de edición impresa

Felipe Escalante Tió
Jefe de mesa de redacción 

Sasil Sánchez Chan
Editora K'iintsil

Antonio Bargas Cicero  
Editor Deportes   

Víctor Cámara Salinas 
Coordinador de 

diseño editorial

Directorio

Fabrizio León Diez  
Director

Hugo Castillo Herrera
Subcoordinador de edición impresa

Juan Carlos Pérez Villa 
Jefe de información  

Rosario Ruiz Canduriz  
Coordinadora de 

información 

Quintana Roo 

Pedro José Leo Cupul 
Director comercial 

Rodrigo Israel Valdez Ramayo 
 Administración 

Consejo Editorial para la Lengua Maya  

Jorge Miguel Cocom Pech 
Fidencio Briceño Chel, Feliciano Sanchez Chan

Ulises Carrillo Cabrera 
Asesor

Publicación de lunes a viernes editada 
por Medios del Caribe S.A. de C.V. 

Calle 43 #299D por 30 y 32A 
Colonia San Ramón Norte C.P 97117 Mérida, Yucatán, México. 

Teléfono: (999) 2900633

Número de certificado de licitud de 
título y contenido: 16539

Reserva al uso exclusivo del título  
La Jornada Maya No. 04-2014-100210372900-101 del 04/2014, 

otorgada por la Dirección 
General del Derecho de Autor.SEP.

Distribución: Medios del Caribe S.A. de C.V.
Calle 43 No. 299-D, San Ramón Norte. Mérida, 

Yucatán, México

Prohibida la reproducción total o parcial  
del contenido de esta publicación, por cualquier  

medio, sin permiso expreso de los editores.

Nombre del diario: La Jornada Maya, año 10, número 2393

EDITORIAL
LA JORNADA MAYA 

Jueves 9 de enero de 2025

C
onsiderando que la 

respuesta a la convo-

catoria de la Secreta-

ría de Cultura para la 

Reunión de Consulta hacia el 

programa sectorial federal fue 

tal que el cupo se completó en 

unos pocos días, debe espe-

rarse una amplia participación 

este jueves en el Museo Re-

gional del INAH Palacio Can-

tón, por parte de creadores, 

artistas y público en general, 

en un diálogo respetuoso. Sin 

embargo, la limitación a tres 

minutos implica un enorme 

esfuerzo de síntesis para la 

presentación de propuestas y 

también exige a las autorida-

des una gran capacidad para 

incorporar iniciativas reco-

gidas en un plan que resulte 

transversal y en beneficio de 

la protección del patrimonio y 

diversidad cultural nacionales.

Con toda seguridad, la discu-

sión en las otras ocho mesas que 

componen las Reuniones será 

sumamente enriquecedora, 

pero tal vez no posean una pro-

blemática tan compleja como 

la que se abordará en Mérida, 

dado que el patrimonio y la di-

versidad culturales terminan 

por impactar en las prácticas 

de lectura, la protección a los 

derechos de autor individuales 

y colectivos, el establecimiento 

de espacios, lo que las diferentes 

comunidades considera arte, y 

por supuesto, se requieren de 

apoyos económicos para su sal-

vaguarda y difusión.

A fin de dejar atrás la con-

cepción utilitarista de la cul-

tura y el consumo de bienes 

culturales, bien podría deman-

darse del Estado lo siguiente:

La garantía de coordina-

ción entre las instituciones 

que registran las manifesta-

ciones del patrimonio cultural 

inmaterial y las autoridades ci-

viles. Las fiestas tradicionales, 

con todo lo que impliquen sus 

procesiones y celebraciones, 

son fundamentales en el for-

talecimiento de la identidad 

comunitaria y la modernidad 

no debiera ponerlas en peligro.

Igualmente, simplificación 

de trámites para quienes deseen 

restaurar un inmueble artís-

tico o histórico, y que el INAH 

responda de manera expedita 

a las solicitudes de inspección 

por deterioro en edificios como 

iglesias y conventos, que cons-

titucionalmente son propiedad 

de la Nación, pero que también 

suelen ser los principales monu-

mentos en las comunidades más 

alejadas de las grandes urbes.

Asegurar que cada entidad 

federativa y sus municipios 

cuenten con un catálogo de 

construcciones y monumen-

tos históricos y artísticos. Este 

documento podría ampliarse 

para incluir piezas de arte ur-

bano y registrar también el 

historial de cada inmueble 

mediante una ficha técnica.

Aunado al catálogo, el fo-

mento a las acciones de re-

conocimiento de lugares de 

memoria en todos los estados.

La dignificación de archi-

vos históricos, dando cumpli-

miento a la Ley General de 

Archivos, abarcando aquellos 

que se encuentren en custo-

dia de organismos descentra-

lizados o instituciones acadé-

micas. Esto debe incluir pre-

supuesto para la creación de 

contenidos de difusión de las 

piezas documentales conteni-

das en cada uno de los acervos.

Que la creación de conteni-

dos para la difusión de la memo-

ria histórica sea considerada en-

tre las actividades que permitan 

calificar para ingresar y/o per-

manecer en el Sistema Nacional 

de Investigadores. 

Finalmente, esperemos el 

éxito de la Reunión en el Pala-

cio Cantón y que, como se dijo 

líneas arriba, el Plan Sectorial 

resulte en la garantía de sal-

vaguarda y difusión del pa-

trimonio cultural nacional, y 

que próximamente podamos 

hablar de cómo estos años re-

sultaron cruciales para que los 

mexicanos valoráramos sus 

diferentes manifestaciones.

felipe@lajornadamaya.mx

¿Qué hacemos con el 
patrimonio cultural? (y IV)

▲ Esperemos el éxito de la Reunión en el Palacio Cantón y que, como se dijo líneas arriba, el Plan Sectorial 
resulte en la garantía de salvaguarda y difusión del patrimonio cultural nacional. Foto Raúl Angulo

FELIPE ESCALANTE TIÓ
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Un caso de corrupción y 
fraude en Campeche para 
la construcción de mil 116 
viviendas que el Instituto 
del Fondo Nacional de la 
Vivienda para los Trabaja-
dores (Infonavit) había apro-
bado en el proyecto Carza-
bela Bicentenario en 2017 
fue expuesto por el director 
de la dependencia, Octavio 
Romero Oropeza, en la con-
ferencia mañanera de la pre-
sidenta de México, Claudia 
Sheinbaum Pardo.

Romero Oropeza explicó 
algunos casos de corrup-
ción dentro del Infonavit, 
entre los que destacó uno 
de Campeche, el proyecto 
Carzabela Bicentenario que 
fue aprobado en 2017 y con-
sistió en un desarrollo inte-
grado por mil 116 viviendas, 
de las cuales ninguna ha 
sido entregada.

De acuerdo con la expo-
sición del funcionario, el pa-
quete que según se encuentra 
en proceso de construcción 
presenta un atraso de mil 825 
días, es decir, cinco años.

El Infonavit otorgó recur-
sos a la Constructora Sakbe 
S.A. de C.V. para la compra  de 

terrenos, licencias, permisos 
y construcción de infraes-
tructura, adeudo que a la fe-
cha asciende a 96 millones de 
pesos incluyendo intereses.

En 2017 el director secto-
rial de los Trabajadores, Abe-
lardo “N”, quien se desem-
peñó en ese puesto del 2009 
al 2018 (y fuera gobernador 
de Campeche), propuso 
y fueron autorizados seis 
proyectos para desarrollar 
Fraccionamientos Carzabela 
administrados por Solimex, 
una Sociedad Financiera de 
Objeto Múltiple (SOFOM) 
en los estados de Campeche, 
Sonora, Guanajuato, Zacate-
cas y Yucatán, para un total 
de dos mil 365 viviendas y 
recursos por más de 219.8 
millones de pesos.

El gobierno federal presentó 
ante la Fiscalía General de 
la República (FGR) denun-
cias por diversos casos de 
corrupción que se han dado 
en el Infonavit, en el que se 
ha detectado que participa-
ron las direcciones sectoria-
les empresarial y de trabaja-
dores, informó la presidenta 
Claudia Sheinbam Pardo.

“Ayer (martes) le di ins-
trucciones al director del 
Infonavit (Octavio Romero 

Oropeza) que se pusiera de 
acuerdo con la consejera 
jurídica porque estamos 
presentando denuncias pe-
nales a la FGR”, señaló en 
la mañanera de este miér-
coles la Presidenta.

Al respecto, el director ge-
neral del instituto presentó 
varios casos de corrupción de 
proyectos para la construc-
ción de vivienda aprobados 
por las direcciones sectoria-
les empresarial y de trabaja-
dores —que se oponen a las 
auditorías— para desarrolla-
doras, pero en los que no se 
concluyen las viviendas y, 
cuando son finalizadas, las 

casas presentan daños o falta 
de servicios básicos.

Uno de los casos expues-
tos por Romero Oropeza es 
que la dirección sectorial 
empresarial propuso un pro-
yecto para la construcción 
de 8 mil 852 viviendas con 
76 empresas desarrolladoras 
a las que se entregaron 3 mil 
millones de pesos. El pro-
yecto no pasó por ningún 
proceso de evaluación.

El funcionario advirtió 
que 18 de estos desarrolla-
dores adeudan 962 millones 
de pesos y están inconclu-
sas 700 viviendas para los 
trabajadores. Existe incluso 

una empresa que debe el 
crédito otorgado desde 2013.

“Este programa que pro-
puso el sector empresarial 
afectó el fondo de vivienda 
y por lo tanto el ahorro de 
los trabajadores”, enfatizó.

Algunas de las empresas 
deudoras por este proyecto 
son: Constructora e inmobi-
liaria Simher, Constructora 
y Urbanizadora de Gue-
rrero, Desarrolladora Puerta 
de Sol, entre otras.

Otro de los casos, que fue 
aprobado por la dirección 
sectorial de los trabajadores, y 
tampoco pasó por un proceso 
de evaluación. El Consejo de 

Administración del Infonavit 
aprobó un crédito por 724 
millones de pesos que se en-
tregaron a 20 desarrolladores 
a fin de que construyeran 9 
mil 451 viviendas.

De este total de empresas, 
13 desarrolladores adeudan 
dinero, considerando los in-
tereses, por más de mil mi-
llones de pesos; y 7 mil 369 
viviendas no se construye-
ron, es decir, 75 por ciento de 
todas las viviendas de este 
programa no se construye-
ron. “Este programa defraudó 
al fondo de vivienda, es decir 
al ahorro de los trabajadores”, 
insistió el funcionario.

Denuncia gobierno federal ante FGR 
corrupción de Infonavit en Campeche
EMIR OLIVARES

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

Muestran en mañanera fraude en construcción de viviendas 

JUAN CARLOS PÉREZ

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

DESARROLLADORAS ADEUDAN HASTA 962 MILLONES DE PESOS

▲ El proyecto consistía en construir mil 116 viviendas, ninguna entregada. Foto Fernando Eloy

Los afectados 

exigen una 

reubicación a 

casas nuevas del 

mismo costo y 

características

CONTINÚA EN LA PÁGINA 4
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Este miércoles, durante la 
mañanera de la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo, 
se revelaron posibles actos 
de corrupción en complejos 
habitacionales relacionados 
al desarrollador Carzabela, 
propiedad del ex goberna-
dor de Campeche, Abelardo 
“N”. Al respecto, Rafael Le-
zama Minaya, ex delegado 
del Instituto del Fondo Na-
cional para la Vivienda del 
Trabajador (Infonavit) ex-
presó que se veía venir.

“Tuvieron que pasar más 
de cuatro años para que co-
menzara a hacerse justicia, 
cuando fui delegado del 
Infonavit, analicé el caso, 
buscamos asesoría jurídica, 
y denunciamos los posibles 

actos de corrupción en ese 
desarrollo inmobiliario, ¿qué 
hizo el gobierno en ese en-
tonces? Atacarme, acusarme 
de mentiroso y tener nexos 
políticos con sus adversa-
rios, en vez de escuchar a los 
afectados”, expresó.

Destacó que los ciuda-
danos que adquirieron vi-
viendas en Carzabela hoy 
empezarán a ver la luz en el 
túnel, porque también ellos 
sufrieron de la indiferencia de 
quienes han pasado por el In-
fonavit, quienes simplemente 
seguían órdenes de los gobier-
nos en turno para no generar 
un escándalo, pues se trata de 
millones de pesos aparente-
mente desviados de diversas 
carteras del Infonavit.

Incluso, en exclusiva, 
Lezama Minaya propor-
cionó documentos donde el 
juzgado tercero de lo civil, 

del estado de Campeche, lo 
absuelve de toda acusación 
por parte de la Constructora 
Sakbe S.A. de C.V. sobre di-
famación y demás, debido a 
que el ex delegado presentó 
documentación, pruebas, 
además del simple caso de 
derecho a la libertad de ex-
presión, para informar de 
un supuesto delito previo 
con respecto a las viviendas 
de mala calidad construidas.

Sin embargo, resalta aún 
más -según opina Lezama 
Minaya- el hecho de que 
se comprueba la relación 
de esta constructora con el 
desarrollador inmobiliario 
Carzabela y, más aún, la 
relación en el tablero con 
el ex gobernador Abelardo 
“N”. Una posible contrade-
manda, está siendo valo-
rada, pues sí hubo afectacio-
nes a su persona durante el 

proceso de persecución en 
su contra. 

Finalmente, resaltó que 
ahora se avecina un pro-
ceso de cosas buenas para 
las más de 90 familias que 
resultaron defraudadas por 
la constructora, el desarro-
llador, e incluso posible-
mente personal del Infona-
vit que permitió la autori-
zación de construcción de 
dichas viviendas propues-
tas por el área de vincula-
ción de los trabajadores, que 
en ese momento estaba a 
cargo de Abelardo “N”.

Por lo que resaltó “no 
solo me da la razón y a 
los afectados, sino que se 
configuran algunos deli-
tos como fraude, los cua-
les tendrían graves conse-
cuencias contra quienes 
atentaron contra el patri-
monio de los ciudadanos”.

Sin embargo, de las 
dos mil 365 casas inició 
la construcción de sola-
mente 112. Además, Abe-
lardo “N” recibió pagos, 
bonos y liquidación de 
retiro por 99.2 millones 
de pesos brutos.

Adicionalmente, el 
desarrollador recibió 
más de 45 millones de pe-
sos para la construcción 
de un paquete de 100 ca-
sas que no han sido reci-
bidas porque presentan 
problemas de calidad y 
no cuentan con servicios.

Manifestación 

de afectados

Apenas en septiembre 
pasado, tras una mani-
festación que duró ocho 
días en las instalaciones 
del Infonavit en Campe-
che, más de 90 familias 
habitantes del fracciona-
miento Carzabela levan-
taron su plantón ante 
“la indiferencia” del de-
legado de la institución, 
Daniel Lanz Novelo, y 
aseguraron que le toma-
ban la palabra a la gober-
nadora Layda Sansores 
San Román para que el 
equipo jurídico del go-
bierno del estado los ase-
sore contra la empresa 
desarrolladora.

Los afectados exigen 
una reubicación a ca-
sas nuevas del mismo 
costo y características, 
así como la desaparición 
de su historial crediticio 
para hacerse una nueva 
casa donde puedan vivir.

Durante los días de 
manifestación, la gober-
nadora dijo en su pro-
grama Martes del Jaguar 

que dicho movimiento se 
trataba de un tema polí-
tico, pues aseguró cono-
cer a los artífices del posi-
ble fraude realizado a los 
trabajadores y no dudaba 
de la integridad del actual 
titular de la dependencia 
Luis Lanz Novelo.

La mandataria del 
estado de Campeche res-
ponsabilizó directamente 
a Rafael Lezama Minaya, 
ex delegado del Infonavit, 
como autor intelectual de 
convocar a los trabajado-
res a manifestarse, aún 
y cuando ya se les había 
ofrecido la ayuda jurídica 
para resolver su tema.

VIENE DE LA PÁGINA 3Denuncié actos de corrupción y 
ahora me creen: Lezama Minaya
JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ Lezama Minaya, ex delegado del Infonavit, proporcionó documentos donde el juzgado tercero de lo civil de Campeche lo 
absuelve de toda acusación por parte de la Constructora Sakbe S.A. de C.V. sobre difamación y demás. Foto Fernando Eloy
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La reorganización total del 
sector salud y la ampliación 
de Puerto Progreso con una 
inversión millonaria, fueron 
de las acciones que el gober-
nador de Yucatán, Joaquín 
Díaz Mena, destacó en sus pri-
meros 100 días de gobierno. 

Díaz Mena presentó su 
informe correspondiente a 
los primeros días de gobierno 
que marcan “el inicio del Re-
nacimiento Maya”, un pro-
yecto integral que no solo re-
define el futuro de Yucatán, 
sino que también impulsa 
una nueva era de justicia, 
equidad y desarrollo para to-
dos los yucatecos, explicó. 

Subrayó que uno de los 
ejes fundamentales de su 
gobierno es la reorganiza-
ción total del sector salud, 
con el objetivo de ofrecer 
una atención más eficiente, 
oportuna y humana. La ad-
ministración enfocada en 
aumentar la infraestructura 
hospitalaria, mejorar los 
recursos médicos y, lo más 
importante, garantizar que 
haya más camas en los hos-
pitales que pacientes. 

En el marco de la primera 
conferencia mañanera del 
año 2025 y la cuarta de su 
mandato, el gobernador ex-
puso puntos clave que han 
marcado estos primeros días 
de su gobierno, caracterizado 
por resolver lo que otros no 
hicieron, por lo que el impulso 
del cambio en la atención y 
el sector salud son priorita-
rios, al igual que la cercanía 
y participación con el pue-
blo, seguridad, apoyo y em-
poderamiento para mujeres, 
nuevas oportunidades para 
la educación y juventudes, 
impulsar la infraestructura 
para el bienestar, la inclusión 
para atención a personas con 
discapacidad, acceso de la 
cultura para todos y la recu-
peración del campo y el mar. 

El mandatario resaltó que 
desde el inicio de su admi-
nistración atiende la falta de 
trabajo y atención de gobier-
nos previos, los cuales simu-
laron obras que no benefi-
ciaron al pueblo, por lo que 
su propuesta de transforma-
ción es llevar a los médicos 
disponibles a los Centros de 
Salud para conformar tres 
turnos, y de esta forma las 
y los pacientes puedan acce-
der a una atención integral 
y de calidad a toda hora, con 
médicos especialistas capa-
citados y demás personal de 
salud necesario.

Aunado a lo anterior, y 
como parte de esta labor 
para lograr el cambio verda-
dero en Yucatán, siguiendo 
los principios de la Cuarta 
Transformación Díaz Mena 
agregó que la paz y segu-

ridad en Yucatán son un 
tesoro que nos hace úni-
cos, por lo que se dan pasos 
firmes para garantizar la 
seguridad para el pueblo, 
a fin de mantener la tran-
quilidad a través del equi-
pamiento, capacitación, así 
como la integración de más 
elementos de la policía. 

Respecto al proceso de re-
emplacamiento, el mandata-
rio recordó que, por ley, debe 
realizarse cada tres años en 
el estado y este año iniciará 
en junio, con el objetivo 
de que las familias tengan 
tiempo para planear el gasto. 

Otorgarán apoyos para el 
empoderamiento para mu-
jeres, por lo que su gobierno 
ha destinado una inversión 
de 230 millones de pesos para 
apoyar a más de 360 empren-
dedoras yucatecas, fortale-

ciendo sus proyectos y dándo-
les acceso a recursos y herra-
mientas esenciales. Además, 
anunció que se invertirán 3.5 
millones de pesos en insumos 
y equipo para beneficiar a mil 
500 mujeres rurales.

El gobernador ahondó 
sobre las oportunidades 
para la educación y juven-
tudes, destacando que en 

estos primeros 100 días 
de gobierno, se anunció la 
construcción de tres nuevas 
universidades: la del Mar en 
Progreso, la de la Salud en 
Umán y en plantel Rosario 
Castellanos en Kanasín, las 
cuales, indicó, marcarán un 
cambio histórico; además, 
recordó que se lanzará el 
programa Jóvenes Renaci-
miento que otorgará becas 
de 3 mil pesos bimestrales.

Respecto a la Infraestruc-
tura para el bienestar, Díaz 
Mena resaltó que en las pri-
meras semanas de gobierno, 
se logró consolidar la obra 
histórica de la ampliación 
del Puerto de Progreso, que 
contará con una inversión 
de 7 mil 900 millones de 
pesos en colaboración con 
el gobierno federal y estatal. 

Asimismo, se impulsa la 
inclusión para la atención a 
personas con discapacidad: 
se dio un paso histórico al 
firmar la universalización 
de derechos para personas 
con discapacidad. 

Díaz Mena destacó que 
su gobierno impulsa la re-
cuperación del campo y la 
pesca, por lo que llevará los 
apoyos a todas las personas 
dedicadas a estos sectores, 
para lo que se invertirán 100 
millones de pesos, con el fin 
de retomar la construcción 
de caminos saca cosechas y 
fortaleciendo la economía 
rural, así como se destina-
rán 108 millones de pesos 
a paquetes de paneles so-
lares con sistemas de riego 
sumergibles para pequeños 
productores y 53.4 millones 
para el mejoramiento del 
hato ganadero, apoyando 
así a las familias que depen-
den del campo.

El informe de estos pri-
meros cien días comenzó a 
las 8 de la mañana, desde 
el Salón de la Historia del 
Palacio de Gobierno, igual 
se transmitió a través de las 
redes sociales oficiales de la 
administración estatal. 

Los primeros 100 de Huacho: ampliación 
de Progreso y reorganización en salud
Cercanía con el pueblo, seguridad, apoyo y empoderamiento para mujeres, prioritarios 

para esta administración, sostuvo // Anuncia construcción de tres nuevas universidades

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ El gobernador Joaquín Díaz Mena Díaz Mena presentó su informe correspondiente a los pri-
meros días de gobierno que marcan “el inicio del Renacimiento Maya”. Foto gobierno de Yucatán

El mandatario 

dio a conocer 

que este año 

el proceso de 

remplacamiento 

iniciará en junio 

DÍAZ MENA COMPARTE PUNTOS CLAVE DE SU GOBIERNO
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El ayuntamiento de Mérida, 
a través de la Dirección de 
Prosperidad y Bienestar 
Económico, dio a conocer 
las convocatorias de crédi-
tos Macromer, Micromer y 
Mi Primer Crédito 2025 para 
impulsar los negocios loca-
les y emprendimiento de las 
familias meridanas para un 
desarrollo más justo. 

“En esta nueva forma de 
gobernar, confiamos en las 
y los meridanos, aquí esta-
mos para apoyarlos, brin-
darles herramientas y las 
facilidades para mejorar su 
economía y calidad de vida, 
con el acceso a créditos que 
permitan iniciar, impulsar 
y/o mejorar sus empren-
dimientos”, declaró la pre-
sidenta municipal, Cecilia 
Patrón Laviada. 

El titular de la dirección, 
Mauricio Díaz Montalvo, 
informó que Mi Primer Cré-
dito otorga hasta 50 mil pe-
sos para emprendedores de 
18 años en adelante, adultos 
mayores que desean iniciar 
por primera vez un negocio 
o recién egresados del nivel
superior, con una tasa del
cero por ciento de interés.
La bolsa disponible es de 1
millón 886 mil 488.42 pesos.

Entre los requisitos está 
haber concluido satisfacto-
riamente algunos de los cur-
sos que imparte de manera 
mensual el Centro Munici-
pal de Emprendedores para 
público en general: Modelo 

de negocios, Planeación Es-

tratégica o Administración de 

costos y gastos.
Por su parte, dieron a co-

nocer que los créditos Ma-
cromer van desde los 151 
mil hasta los 350 mil pesos, 
con una tasa anual del 8 
por ciento, y podrán acce-
der personas morales o físi-
cas, ya sean emprendedores, 
empresarios o comerciantes. 

Hay disponibles 2 millones 
947 mil 205.33 pesos. 

Para el crédito Micromer, pe-
queñas y medianas empresas o 
de emprendimiento que deseen 
acceder podrán solicitar desde 1 
mil hasta 150 mil pesos y conta-
rán con una tasa anual del 7 por 
ciento. Se dispone de 11 millones 
733 mil 880.86 pesos.

Entre los requisitos es-
tán presentar una solicitud 
elaborada, constancia de si-
tuación fiscal, comprobante 
domiciliario, identificación 
vigente, cotizaciones de lo 
que desean adquirir con el 
crédito y certificado de no 
adeudo de impuesto predial.

En cada solicitud de 
crédito se pide también 
el respaldo de un aval que 
podrá ser el mismo solici-
tante del crédito. 

Las y los interesados po-
drán realizar su solicitud de 
crédito en línea y consul-
tar mayores detalles de los 
requisitos en merida.gob.
mx/micromer, o por correo 
electrónico, enviando la 
documentación completa a 
micromer@merida.gob.mx

De igual forma podrán 
entregar su documentación 
en forma presencial de lu-
nes a viernes de 8 a 15 horas 
en la Dirección de Prosperi-
dad y Bienestar Económico 
ubicada en la calle 59 nú-
mero 432 entre 50 y 52, col. 
Centro (Frente al parque de 
la Mejorada).

Abren las convocatorias de Macromer, 
Micromer y Mi Primer Crédito 2025
Buscan impulsar los negocios 

locales y emprendimientos de 

las familias de Mérida

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

ESTUDIOS POLÍTICOS
y SOCIALES

PROGRAMA DE MAESTRÍA EN

Contacto: 
 Posgrados CEPHCIS
      posgrado.cephcis@cephcis.unam.mx

+52 (999)9228446 al 48 Ext. 1161 y 1179

Más información

MAESTRÍA Y DOCTORADO EN

TRABAJO SOCIAL 

PROGRAMA DE

CEPHCIS
Centro Peninsular en Humanidades y Ciencias Sociales.

▲ En cada solicitud de crédito se pide el respaldo de un aval que podrá ser el solicitante. Foto LJM

“En esta 

nueva forma 

de gobernar, 

confiamos en las 

y los meridanos, 

aquí estamos 

para apoyarlos”
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La presidenta de Madres Bus-
cadoras de Quintana Roo, 
María Dolores Patrón Pat, 
compartió este miércoles con 
los medios de comunicación 
la lista de peticiones que pre-
sentó a la gobernadora Mara 
Lezama en una reunión que 
sostuvieron el pasado 6 de 
enero; su principal demanda 
es solventar las irregularida-
des en el Servicio Médico Fo-
rense (Semefo) estatal, que han 
impedido la identificación de 
víctimas de desapariciones.

El pasado lunes, luego 
de dialogar con la goberna-
dora y que firmara las exi-
gencias, con las que estuvo 
de acuerdo, el colectivo 
retiró el plantón que tenía 
en Chetumal, frente a las 
instalaciones de la Fiscalía 
General del Estado.

“Las primeras exigencias 
son a la voz de ya, lo está 
trabajando el nuevo químico 
de laboratorio genético que 
recibió su nombramiento el 
primero de enero (…) pienso 
que en un mes a más tardar 
ya debemos de iniciar con 

estos sistemas en el área de 
genética”, compartió.

Sin embargo, reconoció 
que habrá varias exigencias 
que les tomará tiempo con-
cretar, sobre todo porque se 
requiere de una importante 
inversión y la autoridad esta-
tal tendrá que ver de dónde 
obtienen los recursos.

Una de las principales res-
ponsabilidades, especificó, es 
contar con un laboratorio in-
ternacional que maneje el es-
tándar de cuánto tiempo debe 
permanecer un cuerpo en 
Semefo, vigilar que se hagan 
las pruebas correspondientes 
y evitar negligencias como las 
cometidas en el caso de su hija.

En su caso, fueron cuatro 
años y medio los que pasa-
ron para que identificaran el 
cuerpo de su hija, Francisca 
Mariner, mismo que siempre 
estuvo en las instalaciones fo-
renses. En diciembre pasado 
finalmente se lo entregaron 
para darle sepultura.

Las exigencias presenta-
das a la gobernadora son: 
capacitación para los MP’s 
en los protocolos y proce-
dimientos de las tomas de 
muestras de ADN; una base 
de datos de los cuerpos para 

que exista orden en el Se-
mefo, ya que mantienen los 
cuerpos mucho tiempo allí 
sin ser reconocidos.

“Lo mismo pasa con 
las muestras genéticas, no 
hay un control de cuánto 
tiempo podría permanecer 
una muestra genética en el 
laboratorio (…) También so-
licitamos que se defina un 
estándar de tiempo máximo 
para que un cuerpo esté en el 
Semefo y así evitar que más 
familias sufran”, enlistó.

Además, se solicitó mayor 
control de los cuerpos que in-
gresan y salen del Semefo y 
cambiarlo de lugar, además 
de ampliarlo, porque es una 
casita muy pequeña que no 
se da abasto; se pidió a la go-
bernadora un segundo labo-
ratorio genético en Cancún, 
ya que es uno de los centros 
turísticos donde más desapa-
riciones se dan y solamente 
hay uno en Chetumal.

También, un panteón fo-
rense en Chetumal y ampliar 
el de Cancún, una cámara de 
hidratación para mantener 
en buen estado los cuerpos y 
que sean reconocibles, y que 
la comisión de búsqueda pase 
al mando de la FGE.

La gobernadora Mara Le-
zama Espinosa entregó 
este miércoles a 488 fa-
milias solidarenses igual 
número de títulos de pro-
piedad de las colonias Luis 
Donaldo Colosio y Cristo 
Rey, de Playa del Carmen, 
con lo que comienzan una 
nueva historia de vida.

“Inicia un futuro de se-
guridad y de certeza jurí-
dica sobre la propiedad de 
la tierra que de manera le-
gítima les pertenece, pero 
que durante mucho tiempo 
los gobiernos pasaban y se 
conformaban con la idea 
de que el problema era tan 
complejo que preferían de-
jarlo a la siguiente admi-
nistración, abandonando 
en la incertidumbre a cien-
tos de familias, a miles de 
historias de seres humanos 
que son la base que erige 
este gran destino”, expresó 
la gobernadora.

Acompañada de la 
presidenta municipal Es-
tefanía Mercado, la gober-
nadora de Quintana Roo 
recordó que la titulación 
de la colonia Colosio es un 
compromiso del entonces 
presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador, quien 
entregó los primeros mil 
774 títulos, y ahora con 
las gestiones de la primera 
mujer presidenta Claudia 
Sheinbaum, se entregan 
los documentos de hoy.

Los 488 títulos entrega-
dos este 8 de enero, con la 
presencia del delegado re-

gional del Instituto Nacio-
nal de Suelo Sustentable 
(INSUS), Armando Rivas, 
corresponden a lotes habi-
tacionales de las colonias 
Colosio y Cristo Rey. 

Mara Lezama agradeció 
la colaboración de las dis-
tintas instituciones estata-
les y federales que contri-
buyen para que estas fa-
milias puedan obtener sus 
títulos, como el subsidio y 
la absorción de los costos 
de titulación que normal-
mente correspondería al 
beneficiario y cuyo costo 
para su inscripción en el 
Registro Público de la Pro-
piedad y el Comercio es del 
orden de los 7 mil 57 pesos 
por cada título, lo que re-
presenta un subsidio de 3 
millones 408 mil 531 pesos 
por los 488 títulos.

“No ha sido fácil, nos fal-
tan otras entregas, pero no 
tengan duda que seguimos 
trabajando en busca de solu-
ciones y nunca más dar pre-
textos como antes sucedía”, 
enfatizó la gobernadora.

El evento se realizó en 
las instalaciones del Poli-
forum de Playa del Car-
men, lo que representa un 
acto de justicia social, de 
bienestar y prosperidad 
compartida, en el que par-
ticiparon de manera coor-
dinada por la Sedetus con 
los tres niveles de gobierno 
y varias dependencias del 
gobierno de Quintana Roo.

Lorenzo Pérez, benefi-
ciario de Cristo Rey, agra-
deció esta entrega de su 
título de propiedad, que 
venía gestionando desde 
hace muchos años.

Atestiguaron esta en-
trega de títulos de pro-
piedad la presidenta ho-
noraria del Sistema DIF 
Quintana Roo, Verónica 
Lezama Espinosa; el se-
cretario de Desarrollo 
Territorial Urbano Sus-
tentable, Armando Lara 
De Nigris; el director de 
la Agencia de Proyectos 
Estratégicos, José Alberto 
Alonso Ovando; el coor-
dinador de programas so-
ciales federales, Armando 
Abreu Marín y la benefi-
ciaria Julieta Durán.

Entrega Mara Lezama
488 títulos de propiedad 
a familias solidarenses

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Dan seguridad y 

certeza jurídica 

a habitantes de 

las colonias Luis 

Donaldo Colosio 

y Cristo Rey, en 

Playa del Carmen

Madres buscadoras piden a 
gobierno estatal solventar 
irregularidades en Semefo
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ El colectivo de Madres Buscadoras se reunió el pasado lunes con la gobernadora Mara
Lezama, quien estuvo de acuerdo y firmó una lista de varias peticiones. Foto Ana Ramírez



A partir de este 9 de enero 
comenzarán en la Penín-
sula de Yucatán los Foros 
de Participación Ciudadana 
para la Construcción del 
Plan Nacional de Desarro-
llo (PND) 2025-2030, en los 
que se espera una afluencia 
importante para incidir en 
los temas de mayor interés 
para la ciudadanía.

De acuerdo con el ca-
lendario oficial, disponi-
ble en la página https://
planeandojuntos.gob.mx/, 
serán cuatro los foros que 
se realizarán en la penín-
sula: dos en Campeche, uno 
en Quintana Roo y otro en 
Yucatán, con temas funda-
mentales para esta zona del 
país, como el turismo y el 
desarrollo sustentable.

Estos foros comenzaron 
en todo el país el pasado 
6 de enero y se realizarán 
hasta el 19 de enero; especí-
ficamente en la península 
iniciarán este jueves 9 en 
el Centro de Convenciones 
Siglo XXI, en Mérida, para 
abordar el tema de Desarro-
llo Sustentable, a cargo de 
la Secretaría de Medio Am-
biente y Recursos Naturales.

El 14 de enero a las 17 
horas se llevará a cabo el foro 
México Próspero, Incluyente 

y Sustentable, a cargo de la 
Secretaría de Turismo, en el 
Centro de Convenciones de 
Cancún, en la zona hotelera.

El 16 de enero a las 10 
horas se celebrará el Foro de 
las Juventudes, bajo la di-

rección del Instituto Mexi-
cano de la Juventud, en esta 
ocasión en el Instituto Tec-
nológico de Champotón, en 
Champotón, Campeche.

También en ese estado, 
pero en la ciudad de Campe-
che, el 18 de enero a las 8:30 
horas y a cargo de la Secreta-
ría de Gobernación, se tendrá 

el foro Gobernanza con Justi-

cia y Participación Ciudadana.

Los mexicanos podrán 
presentar sus propuestas no 
solo de manera directa, sino 
digital a través del sitio web 
Planeando Juntos hasta la 
fecha de cierre.

Este plan pretende ser 
la guía del gobierno federal 

para definir las prioridades 
en materia económica, so-
cial y política en el sexenio, 
con una visión que concibe 
a la educación, a la salud y a 
la vivienda como derechos 
del pueblo y que busca, so-
bre todo, el bienestar de las 
y los mexicanos.

El Plan Nacional de De-
sarrollo tiene cuatro ejes 
generales: gobernanza con 
justicia y participación 
ciudadana; desarrollo con 
bienestar y humanismo; 
economía moral y trabajo; 
así como desarrollo sus-
tentable; y comprende tres 
ejes transversales: igualdad 
sustantiva y derechos de las 
mujeres; innovación pública 
para el desarrollo tecnoló-
gico nacional; y derechos de 
las comunidades indígenas 
y afromexicanas.

El presidente de Empresa-
rios por Quintana Roo, Ser-
gio León Cervantes, confió 
en que aún con cambios 
arancelarias como los que 
ha anunciado el próximo 
presidente de Estados Uni-
dos, Donald Trump, las im-
portaciones y exportaciones 
se mantendrán en los nive-
les actuales, porque los lazos 
del país vecino con México e 
incluso Canadá tienen bases 
de mayor impacto por la lo-
gística geográfica.

“La realidad es que es 
muy difícil que se pueda fre-
nar por un tema arancelario 
la relación que tenemos en-
tre Estados Unidos, Canadá 
y México, no solamente son 
dos países los vinculados, 
somos tres países. Durante 
2023 tuvimos una balanza 
de más de 6.8 billones de dó-
lares solamente en materia 
de exportación, la parte de 
lo que producimos, la parte 
de lo que consume Estados 
Unidos, no solamente por un 
tema arancelario, sino por 
un tema de logística”, confió.

Todos los productos, es-
pecificó, se dividen en dos: 

la parte logística y la parte 
arancelaria, la segunda 
es la que nos dice cuántos 
aranceles pagar por un pro-
ducto de acuerdo a un por-
centaje y la parte logística 
es cuánto gastas para trans-
portarla (entre más cerca 
se esté de a quien se le vas 
a surtir, más económico es).

“Si ellos nos dejaran de 
comprarnos a nosotros, los 
costos logísticos, es decir, de 
transportación marítima, 
aérea o férrea, aumentarían. 
¿A quién le comprarían?, a 
Centroamérica o a Suda-
mérica, porque definitiva-
mente Europa no podría ser, 

con Asia no porque traen 
un tema con Asia, así que 
solamente les quedarían las 
demás partes de Latinoamé-
rica, así que no es un tema 
que realmente nos preo-
cupe”, acotó el empresario. 

Aunado a esto, dijo, México 
tomó la decisión de aliarse con 
Estados Unidos y Canadá en 
esta “guerra silenciosa” que se 
tiene contra China, lo que da 
mayor certeza del camino que 
está tomando el país, por lo 
que el llamado al Ejecutivo fe-
deral es que aprovechen esta 
pérdida de neutralidad con 
China y busquen un beneficio 
con Estados Unidos a corto, 

mediano y largo plazo como 
productores, industriales e in-
cluso en temas tecnológicos.

Como aduaneros, aseveró, 
no se han frenado contratos 
de ningún tipo, todo se man-
tiene normal, lo que esperan 
es que Estados Unidos mejore 
económicamente porque está 
en una recesión y de fortale-
cer su economía, se logrará 
un mayor consumo: “quere-
mos nosotros que mejore su 
economía, para que tengamos 
más turismo y para que nos 
compren más, suba nuestra 
balanza de turismo y suba 
nuestra balanza de exporta-
ciones hacia Estados Unidos”.

Confían importadores en que se mantendrán relaciones con EU

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

Inician hoy en la península los foros 
para el Plan Nacional de Desarrollo
ANA RAMÍREZ
CANCÚN

▲ Los habitantes de la península de Yucatán tendrán la oportunidad de incidir temas fundamen-
tales para esta zona del país, como el turismo y el desarrollo sustentable. Foto Enrique Osorno

Este plan 

pretende ser 

la guía del 

gobierno federal 

para definir sus 

prioridades

SERÁN DOS EN CAMPECHE, UNO EN Q. ROO Y OTRO EN YUCATÁN
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El titular de la Secretaría 
de Salud (Sesa) en Quintana 
Roo, Carlos Flavio Rosado, 
aseguró que en vigilancia 
epidemiológica en el estado 
hay una atención constante 
y de momento se descarta 
cualquier afectación por el 
nuevo virus que ha desper-
tado atención en China.

“Nosotros no hemos ba-
jado la guardia, ni bajare-
mos la guardia en toda la ad-
ministración en términos de 
salud y específicamente de 
vigilancia epidemiológica. 
Al momento no tenemos 
ninguna manifestación, ins-
trucción, comunicado oficial 
de las autoridades nacio-
nales e internacionales, es 
decir, no tenemos ninguna 
situación”, aseveró.

Sin embargo, aún cuando 
no hay ninguna alerta ni de 
la autoridad nacional, ni de 
la Organización Mundial 
de la Salud (OMS), la Se-
cretaría de Salud estatal se 
mantendrá atenta. Lo que 
sí puede ocurrir, como ya 
ha pasado, es que al pre-
sentarse alguna situación 
en concreto, cambian de 

estrategia y se mantienen 
en comunicación constante 
con la información nacio-
nal e internacional.

Como ejemplo de la la-
bor que se ha hecho en este 
rubro, el secretario recordó 

que el 2023 el estado ocupó 
el primer lugar de contagios 
de dengue, pero se hizo una 
inversión importante para 
combatirlo y en conjunto 
con la dirección nacional de 
epidemiología se logró miti-

gar el tema y ahora se man-
tiene el estado en el lugar 24 
en dengue y el 29 en Covid.

Sin embargo, en busca de 
mantener una mejor aten-
ción y mejores resultados en 
temas de salud, el funciona-

rio hizo un llamado a la ciu-
dadanía para que mantengan 
acciones preventivas, como 
acudir a vacunación, mante-
nerse protegidos en esta tem-
porada de Covid e influenza.

“Ahorita tenemos cam-
bios de temperatura, que 
nos vulneran para efectos de 
enfermedades respiratorias, 
entonces vamos a vacunar-
nos contra influenza, Covid, 
y si hoy amanecí con tos, con 
que me arde la garganta, que 
tengo flujo nasal, vayamos 
a hacernos la prueba y en 
tanto pongámonos un cubre-
boca para que no te contagie 
a ti”, recomendó.

La vigilancia epidemioló-
gica, insistió, es un tema de 
alta prioridad para la actual 
administración estatal, toda 
la salud pública también, 
y por ello se mantendrán 
atentos de toda la informa-
ción que se vaya generando.

“No hay hasta el mo-
mento (sobre el nuevo vi-
rus) ningún comunicado 
oficial, ni de la OPS (Orga-
nización Panamericana de 
la Salud), ni de la OMS, ni 
la DGE (Dirección General 
de Epidemiología), que nos 
instruya y que acataríamos 
de inmediato, como siempre 
lo hacemos”, afirmó.

El secretario general del 
sindicato de la CROC en 
Cancún, Mario Machuca 
Sánchez, dio a conocer que 
desde diciembre comenzó 
la revisión de contratos co-
lectivos, en los que se busca 
el respeto al crecimiento 
salarial y en algunos casos 
se renueva la atención in-
tegral en prestaciones.

“Empezamos desde di-
ciembre, ahora también con 

la nueva ley en justicia labo-
ral estamos más comprome-
tidos a que no se pasen las 
fechas conforme a lo que el 
propio contrato determina; 
antes con las juntas locales 
dejábamos que terminara el 
año y en enero empezába-
mos las revisiones, hoy las 
revisiones empezaron desde 
diciembre”, informó.

Todas las comisiones 
ya quedaron establecidas 
y solamente en el área de 
Cancún se tienen un po-
quito más de 500 contratos 
colectivos de trabajo, to-

dos tienen sus comisiones, 
porque están construidas 
desde hace tiempo y los 
delegados empezaron a tra-
bajar desde que inició el 
tema de las legitimaciones.

El líder sindical indicó que 
esta era la única manera de 
avalar los contratos colectivos, 
que estuvieran firmes en lo 
que es hoy el repositorio labo-
ral, a partir de ahí las comisio-
nes cada vez son más forma-
les, más firmes, todos conocen 
su labor y si hay cambios se 
hace asamblea con los propios 
trabajadores, ellos definen 

quién continúa en la comisión 
y quién tiene que cambiar. 

En este 2025 la revi-
sión depende de cómo esté 
cada contrato colectivo, de 
los 500 que se tienen en 
Cancún, calculó, un 60 por 
ciento requiere una revi-
sión integral y al otro 40 
por ciento sólo le toca sala-
rial, porque el año pasado 
les tocó integral.

En cuanto al aumento 
salarial, especificó, no pue-
den tener menos de lo que 
ya dictó la Comisión Nacio-
nal de Salarios Mínimos; se 

tiene como base de arran-
que un 12 por ciento, con la 
idea siempre de superarlo 
e ir avanzando conforme 
la propia condición de la 
empresa lo permita.

“No todos tienen las mis-
mas oportunidades, pero 
hay empresas que han sido 
muy exitosas y segura-
mente podemos lograr dos, 
tres, cuatro puntos porcen-
tuales por encima de lo que 
ya dijo la Comisión Nacio-
nal, más las prestaciones 
que se puedan lograr”, con-
fió Mario Machuca.

La CROC Cancún inicia con revisiones 
de los contratos colectivos de trabajo
Se busca el respeto al crecimiento salarial y la atención integral en prestaciones; 

“Con la nueva ley en justicia laboral estamos más comprometidos”: Mario Machuca

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

En Quintana Roo hay vigilancia epidemiológica constante: Sesa

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ “No bajaremos la guardia en toda la administración en términos de salud y específica-
mente de vigilancia epidemiológica”: Carlos Flavio Rosado. Foto gobierno de Quintana Roo



Habitantes de colonias 
ubicadas al sur de la cabe-
cera municipal de Tulum 
se quejaron de la falta de 
transporte urbano e indi-
caron que los taxis están 
cobrando tarifas excesivas.

La señora Olga Martínez, 
vecina de la colonia Ya’ax 
Tulum, señaló que no existe 
un horario establecido para 
la circulación de combis que 
dan el servicio de transporte 
público, por lo que se ven 
obligados a tomar taxi, cuya 
tarifa ronda los 50 pesos.

“Ya nos cobran como 
si fuésemos turistas. Pe-
dimos que se tome en 
cuenta eso, que ya haya 
más unidades que tengan 
un horario y también que 
no estén cobrando tanto 
los taxistas porque se com-
plica pagar taxi”, acotó.

Por su parte, Carmen Leal, 
habitante de Tulum, expuso 

que en esta zona hay colonias 
como la Cristal, Ya’ax Tulum, 
Xul-Ká y Maritez y los frac-
cionamientos Las Palmas 1 y 
2, pero no cuentan con un ser-
vicio de transporte que cubra 
la demanda de usuarios, sobre 
todo de trabajadores que se 
movilizaran al centro y luga-
res turísticos para laborar.

Señaló que esta parte de 
Tulum es la más alejada del 
primer cuadro de la ciudad 
y por eso la imperiosa nece-
sidad de contar con medios 
de transporte efectivos.

“Hay una gran demanda 
de transporte en esta zona 
y no tenemos una solución 
adecuada. Es urgente que 
las autoridades y los sindi-
catos trabajen juntos para 
proveer unidades suficien-
tes para los habitantes de 
estas colonias”, expresó.

Expuso que tanto ella 
como su marido salen a diario 
a trabajar y eso se traduce en 
un gasto importante que les 
priva de una gran cantidad 
de su sueldo a la quincena.

La Fundación Real Madrid 
Tulum abre las puertas de su 
equipo femenil a todas las ni-
ñas y adolescentes de entre 
6 y 16 años, invitándolas a 
vivir una experiencia única 
entrenando con la metodo-
logía oficial del club europeo.

La entrenadora del 
equipo, Cora Calderón, 
extendió una cordial in-
vitación a todas aquellas 
jóvenes que deseen formar 
parte de este programa.

El próximo lunes 13 de 
enero, de 16:30 a 18 horas 
se llevará a cabo un entre-
namiento de muestra en las 
instalaciones del Tulum Cou-
ntry Club, ubicadas frente al 
hotel Bahía Príncipe. 

Resaltó que este evento 
ofrece la oportunidad de co-

nocer de primera mano la me-
todología del equipo, diseñada 
para el desarrollo deportivo y 
personal de las participantes.

“Es una oportunidad de 
unirte al Educational Foot-
ball Program y entrenar 
como las grandes estrellas del 
fútbol, en un entorno donde 
el deporte, la comunidad y 
el desarrollo personal son 
nuestra prioridad”, expresó la 
entrenadora.

Informó que el equipo 
femenil de la Fundación 
Real Madrid Tulum ofrece 
entrenamientos semanales 
con una metodología pro-
fesional, participación en 
torneos locales e internacio-
nales y una formación in-
tegral 360 que promueve el 
crecimiento tanto en lo de-
portivo como en lo personal.

Comentó que las interesa-
das en formar parte de esta 
experiencia tienen la opor-
tunidad de asistir a la sesión 
de muestra y comenzar su 
camino en el mundo del fút-
bol profesional bajo el acom-
pañamiento de entrenadores 
capacitados y en un ambiente 
de aprendizaje único.

Inscripción disponible 
en la página https://www.
eventbrite.com.mx/e/entre-
namiento-y-partido-amis-
toso-femenil-fundacion-
real-madrid-tulum-tickets.

Convocan a la población en 
general de Tulum a parti-
cipar en la tercera jornada 
de limpieza masiva, que se 
llevará a cabo en 14 puntos 
del municipio los días 18 y 
19 de enero a las 8 horas.

Gerardo Nieto, direc-
tor de Tulum Circula, que 
junto a otras organizacio-
nes lleva a cabo esta activi-
dad, mencionó que los resi-
duos reciclables y la basura 
general se concentrarán en 
tres puntos de acopio, que 
son el domo Dos Aguas; 
domo doble de la Unidad 
Deportiva y el parque de la 
colonia Tumben Kaa.

Detalló que cada zona 
contará con estación de 
hidratación, área de res-
guardo, primeros auxi-

lios, equipos de limpieza, 
infraestructura móvil, 
charlas, puntos de reu-
nión, puntos de residuos 
reciclables y de desechos 
no recuperables.

Recomendó asistir 
con tenis o zapato ce-
rrado, pantalón largo, 
gorra o sombrero, blo-
queador solar, guantes de 
tela o carnaza y buena 
vibra. Apuntó que con 
este movimiento buscan 
regenerar a Tulum con 
un modelo de acciones 
locales que buscan dar 
soluciones globales.

“Este llamado e invita-
ción va dirigido a poblado-
res, empresarios, empren-
dedores, desarrollos inmo-
biliarios, constructores, 
autoridades y organizacio-
nes benéficas a sumarse a la 
limpieza masiva de Tulum”, 
sostuvo el entrevistado.

Fundación Real Madrid invita a niñas y 
adolescentes a entrenamiento muestra

Convocan para tercera 
jornada de limpieza

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Equipo femenil 

de la fundación 

practica con 

la metedología 

profesional del 

club europeo

En Tulum, piden más unidades y que 
se regule horario de transporte público
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ La señora Olga Martínez, vecina de la colonia Ya’ax Tulum, señaló que se ve obligada a tomar
taxi, cuya tarifa ronda los 50 pesos; “nos cobran como si fuésemos turistas”. Foto Miguel Améndola
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CAMPECHE

Pese a que algunas empresas 
proveedoras de Petróleos 
Mexicanos (Pemex) recibie-
ron un pago parcial a finales 
del 2024, los obreros piden 
que se den a conocer cuáles 
de ellas fueron beneficiadas, 
ya que algunas continúan 
argumentando que no han 
cubierto salarios y presta-
ciones, derivado del impago 
petrolero.

Así lo dio a conocer el 
representante general del 
Sindicato Nacional de la 

Construcción, adherido a 
la Confederación Obrera 
Revolucionaria (COR), José 
Ángel Castillo García, quien 
expuso que si bien es cierto, 
el recurso dispersado por 
Pemex a sus proveedores 
fue mínimo, una parte debió 
ser destinado para el pago al 
personal.

Deudas

“Entendemos que las empre-
sas atravesaban problemas 
financieros importantes y 
que Pemex no cubrió la to-
talidad de la deuda con ellos, 
pero consideramos que una 

parte proporcional de lo re-
cibido debió servir para pa-
gar a los obreros sus salarios 
caídos y aguinaldo”.

Pidió a las autoridades de 
Pemex y del gobierno fede-
ral reactivar la transparen-
cia de los recursos pagados 
para que de esta manera se 
pueda saber que empresas 
recibieron este pago parcial, 
las cuales debieron hacer lo 
mismo con sus subcontratis-
tas y obreros.

“De nada servirá que 
Pemex finiquite sus deudas, 
si los pagos realizados no se 
transparentan y las empre-
sas beneficiadas no llevan a 

cabo los pagos que corres-
ponden, para que vaya per-
meando la derrama econó-
mica en todos los sectores 
productivos del municipio”, 
destacó José Ángel Castillo 
García.

Indicó que se espera 
que en este mes de enero, 
de acuerdo con lo ofrecido 
por la presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum Pardo, 
se pueda dispersar una par-
cialidad más de esta deuda 
de Pemex con su proveedo-
res, la cual sea lo suficiente 
mayor para que se puedan 
ver los beneficios de estos 
recursos.

“Es necesario apelar a la 
solidaridad y honestidad de 
los empresarios para evitar 
seguir impactando en los 
desgastados bolsillos de las 
familias de la clase obrera”.

Obreros piden lista de pagos de Pemex 
ante la falta de salarios y aguinaldos
Trabajadores y sindicalizados señalan que las compañías continúan argumentando 

que no han podido cubrir todas las prestaciones pendientes debido al adeudo

DE LA REDACCIÓN 

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE “Es necesario 

apelar a la 

solidaridad y 

honestidad de los 

empresarios”, dijo 

Castillo García

▲ “Entendemos que las empresas atravesaban problemas financieros importantes y que Pemex no cubrió la totalidad de la deuda con ellos, pero conside-
ramos que una parte proporcional de lo recibido debió servir para pagar a los obreros sus salarios caídos y aguinaldo”, señaló el sindicalista. Foto Reuters
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Frente frío afecta inicio de 2025 para 
los pescadores de Carmen, Campeche

Los efectos del frente frío 
número 21 han provocado 
un mal inicio de 2025 para 
los pescadores, quienes no 
pueden hacerse a la mar 
por el cierre del puerto a 
las embarcaciones menores, 
lo cual representa pérdidas 
para los hombres de mar.

Baudelio Cruz Coronel, 
presidente de la Unión de 
Grupos Solidarios y Coope-
rativas Pesqueras, recordó 
que tras la temporada de 
huracanes y ciclones tropi-
cales se presenta la tempo-
rada de frentes fríos en la 
cual están actualmente.

Baja

Expuso que tan sólo en la 
primera semana del mes de 
enero del 2025, los pesca-
dores han trabajado única-
mente tres días, lo cual es una 
pérdida para ellos, ya que no 
pueden hacerse a la mar, por 
el cierre del puerto, como me-
dida de seguridad por parte 
de la Capitanía de Puerto.

Indicó que es en esta tem-
porada en la que los patro-
nes de embarcaciones deben 
de contar con un colchón de 
recursos para apoyar econó-
micamente a los pescadores, 
quienes durante estos días 
de cierre del puerto se dedi-
can a la reparación de redes 
y otras actividades alternas.

Cruz Coronel sostuvo 
que estos días han sido de 
bajas capturas del robalo 
y del camarón, por lo que 
quienes se hacen a la mar, 
prácticamente solamente 
logran sacar los gastos de 
combustible, sin poder ge-

nerar mayores ingresos 
para sus familias.

Revisión

Significó que es por ello que 
habrán de retomar la ges-

tión, para que el Instituto 
Nacional de la Pesca, lleve 
a cabo los estudios corres-
pondientes para modificar 
los períodos de veda y que 
estos se establezcan en estos 
meses de frentes fríos, en 

donde los días de capturas, 
son muy pocos. “Se nos im-
pone un período de veda en 
una fecha en las que la activi-
dad pesquera es posible y se 
nos restringe cuando hay mal 
tiempo, lo cual nos afecta”.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN

 Es en esta temporada en la que los patrones de embarcaciones deben de contar con un colchón 
de recursos para apoyar económicamente los pescadores, quienes durante estos días de cierre del 
puerto se dedican a la reparación de redes y otras actividades alternas. Foto Fernando Eloy

Marineros locales solamente trabajaron tres días de la primera semana del año

Critica Ricardo Medina Farfán suspensión, deuda y falta 
información sobre operaciones de Mexicana de Aviación

Tras el anuncio de suspen-
sión de labores de la aerolí-
nea Mexicana de Aviación 
el pasado 6 de enero de la 
terminal aérea de Campe-
che y siete destinos más, el 
regidor priista Ricardo Me-
dina Farfán criticó la sus-
pensión o cancelación de 
operaciones en Campeche, 
la deuda en general que deja 
dicho proyecto herencia 
de Andrés Manuela López 
Obrador, y la falta de infor-
mación al respecto.

Aseguró es necesario que 
el gobierno federal replan-
tee las estrategias adoptadas 
del anterior gobierno, pues 
es evidencia que no fueron 
correctamente planeadas, y 
están destinadas a fracasar.

El pasado domingo 5 de 
enero, la página oficial bo-
letera de Mexicana de Avia-
ción, notificó a sus usuarios 
del cese de operaciones a 
partir del 6 de enero, sin que 
diera algún fundamento, o 
mencionara si regresaría 
a operaciones en días, se-
manas, o meses posteriores, 
solo dieron aviso de la sus-
pensión.

Esto dio espacio a espe-
culaciones, y hasta el mo-
mento lo único que se ha 
filtrado del Gobierno del 
Estado, es que en realidad 
aún no se han entregado las 
demás naves solicitadas por 
el Gobierno de México, y al 
acabarse un contrato pre-
vio de arrendamiento, con 
otras aerolíneas, pues ya los 
aviones dejarán de prestarle 
el servicio a Mexicana de 
Aviación.

Se espera incluso que 
en los siguientes días se de 
una versión o explicación 
oficial a esta suspensión, 
aunque las estadísticas no 

son las mejores para Cam-
peche, pues según la corrida 
CDMX-Campeche solo te-
nía una ocupación del 15 a 
20 por ciento; a compara-
ción de otros destinos como 
Acapulco y Mazatlán, sitios 
turísticos donde también 
suspendió vuelos Mexicana 
de Aviación.

Es decir, el futuro aún 
es incierto aunque dicha 
aerolínea representaba un 
pequeño ahorro para los 
usuarios, ya que ofertaba 
sus vuelos entre 10 y 15 
por ciento más económicos 
a comparación de Aeromé-
xico, la única aerolínea que 

se ha mantenido en la ciu-
dad y que ha competido de 
frente con Viva Aerobus y 
Volaris, aerolíneas que tam-
bién dejaron a la entidad sin 
competencia.

Al respecto, Erick Reyes 
León, dirigente estatal del 
Movimiento Regeneración 
Nacional (Morena), pidió a 
los campechanos esperar 
información oficial y no 
dejarse llevar por comen-
tarios de políticos como 
Ricardo Medina Farfán, al 
cual calificó de frustrado, 
ardido y de pertenecer a un 
partido político que ya no 
representa nada.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

“Se nos impone un 

período de veda en 

una fecha en las 

que la actividad 

pesquera es posible 

y se nos restringe 

en mal tiempo”
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D
entro del sistema climá-

tico, hay subsistemas, 

como las capas de hielo 

de Groenlandia, las del 

Oeste de la Antártida, la selva 

del Amazonas y las corrientes de 

circulación marinas. Todos estos 
sistemas globales/regionales tie-
nen puntos de quiebre. Umbrales 

o puntos que, una vez alcanzados, 

llevan a que ese sistema se trans-

forme de modo imparable e irre-

versible. Uno de estos sistemas 

es el AMOC, o la circulación de 

vuelco meridional del atlántico, 

por sus siglas en inglés. 

El AMOC es un sistema de 

circulación oceánica en donde 

el agua superficial caliente de 

los trópicos fluye hacia el norte 

geográfico y libera su calor en 

el Atlántico subpolar, al sur de 

Groenlandia y al oeste de Gran 

Bretaña e Irlanda. Después se en-

fría y se hunde a una profundi-

dad de entre 2 mil y 3 mil metros 

antes de volver al sur como una 

corriente fría. El AMOC mueve 

una energía 50 veces mayor que 

el consumo humano mundial de 

energía, y es uno de los mayores 

sistemas de transporte de calor 

del planeta. El AMOC influye 

fuertemente sobre los patrones 

de lluvia de la región tropical, so-

bre el clima de Europa, y regula 

cuánto CO2 captura el océano.

Steffen Rahmstorf, profesor 

de oceanografía, jefe del Depar-

tamento de Investigación del 

Instituto de Potsdam para la In-

vestigación del Impacto Climá-

tico, señaló: “Está bien establecido 
que AMOC se está debilitando y 
que existe un punto de no retorno. 
La incertidumbre se centra en 
cuándo cruzaremos ese umbral….  
Es una cuestión de evaluación de 
riesgos. Yo lo comparo con que te 
dijeran que hay un 10 por ciento 
de posibilidades de que un avión 
se estrelle. ¿Subiría usted a ese 
avión? Yo no. Las consecuencias 
desastrosas son inaceptables”. 

Debemos mantener el calenta-

miento global lo más abajo posi-

ble, porque entre más calentamos 

la tierra, más probable es cruzar 

puntos de inflexión, puntos de 
quiebre, o puntos de no retorno. El 

punto de inflexión es el momento 

a partir del cual una perturbación 

genera un proceso imparable e 

irreversible en un sistema. 

El calentamiento de la Tierra 

está acercando al AMOC a su 

punto de inflexión o punto de no 

retorno. De cruzar este punto, 

el AMOC se frenaría imparable-

mente hasta detenerse por com-

pleto. El calentamiento global está 

frenando al AMOC de muchas ma-

neras. El proceso de hundimiento 

del agua en el norte geográfico es 

lo que impulsa al AMOC, y en-

tre menos salada es el agua, más 

lento se vuelve el AMOC, y más 

probable que cruce su punto de no 

retorno. El calentamiento global 

está derritiendo la capa de hielo de 

Groenlandia, lo que directamente 

reduce la salinidad del AMOC. 

Asimismo, el calentamiento del 

planeta genera mayor evapora-

ción en las zonas subtropicales y 

más precipitaciones en los océa-

nos subpolares, agregando más 

agua dulce al océano.

El colapso del AMOC, causado 

por cruzar su punto de inflexión, 

es una de las mayores alteracio-

nes climáticas posibles de la Tie-

rra. Los efectos afectarían tanto 

la temperatura global y regional 

como los patrones de lluvia. En 

primer lugar, desplazaría el cintu-

rón de lluvias de la región tropical 

hacia el sur geográfico, generando 

sequías en algunas regiones e 

inundaciones en otras, ya que las 

lluvias cambiarían a regiones que 

normalmente no reciben tanta 

precipitación. En segundo lugar, el 

hundimiento de AMOC arrastra 

mucho CO2 hacia las profundida-

des oceánicas. Su colapso elevaría 

entonces el calentamiento glo-

bal, potenciando el derretimiento 

de las capas de hielo, generando 

eventos climáticos más extremos. 

En tercer lugar, el colapso del 

AMOC aumentaría el nivel del 

mar del Atlántico norte por me-

dio metro más o menos, además 

del aumento causado por el ca-

lentamiento global. Por último, al 

dejar de llevar agua cálida al norte 

geográfico, el colapso del AMOC 

enfriará sustancialmente el he-

misferio norte, en particular del 

noroeste de Europa. Países como 

Escocia y Noruega se encontra-

rían en un riesgo existencial. 

Por desgracia, cada vez más es-

tudios apuntan a que es probable 

que el AMOC colapse este siglo 

sin cambios drásticos radicales. 

Algunos expertos consideran que 

cruzar el punto de inflexión este 

siglo es aproximadamente del 

50/50, y no podemos descartar 

por completo que hayamos ya 

cruzado el punto de inflexión.

La última vez que el AMOC 

colapsó, tardó mil años en recu-

perarse. Sin embargo, ahora hay 

mucho más CO2 que entonces, por 

lo que el AMOC no se recuperaría.

No hay justicia climática sin 

justicia social.

ornela.gasperin@gmail.com
Facebook: Ornela De Gasperin 
Quintero
@orneladg

El AMOC, un punto de inflexión 
terrorífico del planeta

ORNELA DE GASPERÍN QUINTERO

 “El AMOC es un sistema de circulación oceánica en donde el agua superficial caliente de los trópicos fluye hacia el norte 
geográfico y libera su calor en el Atlántico subpolar, al sur de Groenlandia y al oeste de Gran Bretaña e Irlanda. Después se 
enfría y se hunde a una profundidad de entre 2 mil y 3 mil metros antes de volver al sur como una corriente fría”. Foto NOAA
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L
a vitalidad de las culturas 
populares se aprecia en 
la composición diversa 
de sus prácticas y repre-

sentaciones, más aún cuando 
unas y otras se nutren de un 
referente étnico de profundas 
raíces históricas y lingüísticas. 
La zona maya de Quintana Roo, 
escenario privilegiado del mo-
vimiento rebelde que despuntó 
en 1847, guarda experiencias 
notables en el ámbito de los 
medios impresos por la buena 
acogida que algunos de ellos re-
cibieron entre varios sectores 
comunitarios, afirmando así su 
sentido colectivo.

En marzo de 2001 comenzó 
a circular la gaceta Nikte’ T’aan 
(Palabra en Flor), con sede en 
Felipe Carrillo Puerto, Quintana 
Roo, la cual alcanzó su número 
15 en mayo de 2002. Tuvo una 
segunda época que inició en 
enero de 2004 y se prolongó, 
por lo menos, hasta marzo-abril 
del mismo año. Su formato de 
presentación varió de una etapa 
a otra, aunque en esencia man-
tuvo su interés primordial en 
destacar los rasgos de la cultura 
autóctona mediante un enfoque 
dinámico que combinó el regis-
tro histórico con la actualidad 
cotidiana en sus manifestacio-
nes artísticas, organizativas y 
anecdóticas en las que, segura-
mente, muchos de sus lectores 
se vieron reflejados. Obtuvo el 
patrocinio del Instituto Quin-
tanarroense de la Cultura y, en 
su fase posterior, de la Comisión 
Nacional para el Desarrollo de 
los Pueblos Indígenas.

El periodista y promotor cul-
tural Carlos Francisco Chablé 
Mendoza (cronista de la ciu-

dad desde 2006) se desempeñó 
como coordinador editorial de 
la revista, que contó con un nu-
trido equipo de colaboradores; 
su alcance fue regional porque 
abarcó también las entidades 
vecinas, entre ellas Yucatán. Pu-
blicó, por ejemplo, varios textos 
de la antropóloga Ana Patricia 
Martínez Huchim (1964-2018), 
quien en su momento fundó 
la revista bilingüe K’aaylay (El 
Canto de la Memoria), que en 
formato digital dio cabida a im-
portantes contribuciones en el 
terreno del patrimonio cultural 
intangible. Nikte’ T’aan atesti-
guó, de igual modo, el surgi-
miento y desarrollo de la Aca-
demia de la Lengua y Cultura 
Mayas de Quintana Roo cuyos 
estatutos reprodujo, en versión 
preliminar, en su número 13, de 
marzo de 2002.

La variedad de sus secciones 
muestra el equilibrio de conte-
nido que la caracterizó desde su 
primer número. Una de ellas, 
denominada Diafragma, estuvo 
a cargo de Marco Antonio León 
Diez, responsable de la foto-
teca de la Casa de la Cultura 
de Felipe Carrillo Puerto, quien 
divulgó en ella imágenes e in-
formación escrita relacionadas 
con temas como la genealogía 
de caudillos mayas, un calenda-
rio de fiestas patronales, datos 
en torno a los dignatarios de 
los centros ceremoniales de las 
poblaciones cercanas y un tes-
timonio de su encuentro con 
el j-men Lorenzo Dzib, vecino 
de Chanchén Primero, localidad 
situada en las inmediaciones de 
la zona arqueológica de Cobá, 
personaje que evidenció su do-
minio de la piedra adivinatoria 
conocida como saastun.

La infancia tuvo un lugar 
relevante en la revista, tanto 
por incluir cuentos y adivinan-
zas adecuados para esa edad 
como porque los niños encon-
traron en ella un espacio para 

expresarse, como se observa en 
algunos textos enviados por es-
tudiantes de primaria. Otras de 
sus secciones estuvieron dedi-
cadas a la vida y obra de Felipe 
Carrillo Puerto y a la tradición 
oral. Sus páginas centrales se 
destinaron, invariablemente, 
a publicar poemas de diversos 
autores. Sus artículos restan-
tes tocaron asuntos referidos a 
medicina tradicional, apuntes 
etnográficos e históricos, dere-
chos de las mujeres, nociones 
gramaticales de lengua maya, 
ceremonias en torno a la milpa, 
recetas y otras particularidades 
regionales, como el uso de la 
piedra de los azotes situada en 
el centro de la antigua Chan 
Santa Cruz. Algunos materiales 
aparecieron en versión bilin-
güe. De igual modo, hubo una 
serie de entrevistas que realizó 

un grupo de jóvenes impulso-
res de un proyecto periodístico 
afín. Son dignas de mención las 
reseñas de libros, como las de 
la novela Cecilio Chi, de Javier 
Gómez Navarrete; Presencia ne-
gra en Quintana Roo, de Mario 
Baltazar Collí Collí y Palmira, 
jardín líquido de estrellas, de 
Leopoldo Creoglio Burgos, ade-
más de varias monografías de 
pueblos circunvecinos.

Los elementos expuestos son 
apenas una muestra de la ri-
queza editorial de Nikte T’aan. 
Este resultado es coherente con 
sus orígenes porque su apari-
ción derivó de una encuesta pre-
via entre la comunidad local, 
algo que revela una clave de su 
paso exitoso entre los medios 
impresos.

cipriomanto@gmail.com

Memoria hemerográfica
JOSÉ JUAN CERVERA

▲ “En marzo de 2001 comenzó a circular la gaceta Nikte’ T’aan 
(Palabra en Flor), con sede en Felipe Carrillo Puerto, Quintana Roo, la 
cual alcanzó su número 15 en mayo de 2002”. Foto Facsímil de portada
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A 12 DÍAS DE la asunción ju-
ramentada de Trump, la mano 
visible (sic) del destino lo hará 
coincidir con el arranque del 
agónico Foro Económico Mun-
dial (https://bit.ly/3C0XXYz), 
que maneja el alemán Klaus 
Schwab, pupilo de Kissinger y 
del banquero globalista David 
Rockefeller, además, panegirista 
del Reseteo y su Gobierno Mun-
dial (https://bit.ly/3KoMoey).

EN LA FASE de fractura bios-
férica (https://bit.ly/3PpmF80) 
–de la caótica transición de la 
deletérea globalización a la des-
globalización, y de la unipolari-
dad anglosajona a la multipola-
ridad del sur global–, el efecto 

Trump y, quizá, el Proyecto 2025 
(https://bit.ly/4j4nhgY) sacuden 
la geopolítica global/regional/
local, cuando empiezan a de-
rrumbarse los gobernantes adic-
tos al globalismo neoliberal y su 
alianza con el megaespeculador 
George Soros (GS), como la hu-
millante renuncia del premier 
canadiense Justin Trudeau.

EL SUDAFRICANO-CANA-
D I E N S E - E S TA D U N I D E N S E 
Elon Musk (EM), hoy el hom-
bre más rico del mundo (421 mil 
millones de dólares; https://bit.
ly/3VSXtdT) y acérrimo crítico 
del globalista GS (https://bit.
ly/3BZ9p7a), goza de un inmenso 
poder especial y espacial. EM se 
ha dado el lujo desde su plata-
forma X de cobrarse muchas fac-
turas electorales de los enemigos 
globalistas de Trump: desde Gran 
Bretaña hasta Alemania.

EN FECHAS RECIENTES in-
quirí “Se empieza a develar el 
enigma detrás de la alianza de 

Trump y Elon Musk (https://bit.
ly/3Pq3sDh)” –que destaca el nexo 
del connotado físico John Trump, 
tío del presidente, con los archi-
vos del genial científico croata 
Nikola Tesla (sic)–, a lo que agrega-
ría bastante luz el libro Conquis-

tar el espacio: cómo EU permanece 

como superpotencia (https://bit.
ly/4gVSUrP), del analista geopo-
lítico Brandon Weichert (BW), 
quien se considera seguidor del 
connotado Herman Kahn –funda-
dor del Hudson Institute y estra-
tega militar-teórico de sistemas 
de la RAND, durante la guerra fría 
(https://bit.ly/3BTw84v).

SU COLUMNA “REPORTE Wei-
chert” maneja la “política de se-
guridad nacional en el espacio”, 
además del “dominio del espacio 
(space dominance)”, en franca com-
petencia con Rusia y China, lo 
cual, en su conjunto, rememora la 
“Guerra de las Galaxias” (https://
bit.ly/4fLrZxl) en la época del 
californiano-republicano Ronald 
Reagan, a quien cada día desea 
asemejarse más Donald Trump: 
¡En el espacio: de Ronald a Donald!

BW HACE HINCAPIÉ cómo en 
el primer mandato (https://bit.
ly/422NTZD) de Trump (nota: en 
ese momento sin EM, quien se alió 
erróneamente a la perdedora Hi-
llary Clinton) había creado la sexta 
rama militar: la Fuerza del Espacio 
de EU (https://bit.ly/40l186B). Me-
diante el concepto muy polémico 
de “Dominio de Espectro Total 
(Full Spectrum Dominance; https://
bit.ly/4048la2)”, que ha sido la es-
trella polar del excepcionalismo de 
Washington, el espacio constituye 
un dominio (sic) estratégico que 
puede ser disputado por Rusia y 
China (con su supuesto manejo de 
“armas láser” en el espacio).

EL “DOMINIO DE la informa-
ción (¡mega-sic!)” va de la mano 
del “dominio en el espacio”, 
donde brilla intensamente la 
hegemonía de la anglósfera y 
su apabullante “guerra de pro-
paganda”, cuando los satélites de 
EU todavía predominan sobre 
sus más cercanos competidores.

EL APABULLANTE PRIMER lu-
gar lo detenta EU con ¡8 mil 530 

satélites en órbita!, cuya ma-
yoría son de EM, seguido muy 
de lejos por Rusia y sus alia-
dos (mil 545); China con 724, y 
Reino Unido con 658 (https://
bit.ly/403aoey).

ADEMÁS DE SPACEX de EM 
(https://bit.ly/4gOh4UT) y su 
proyecto de conquista de Marte, 
Starlink detenta 6 mil 764 saté-
lites en órbita. Cabe señalar la si-
nergia de fuerza en el espacio del 
ejército de EU con SpaceX de EM.

EN FECHAS RECIENTES, Jeff Be-
zos, el segundo hombre más rico 
del mundo y dueño de Amazon, 
acaba de sumarse a la carrera 
espacial dentro de EU para com-
petir con su adversario EM, que 
contaba lanzar 3 mil 200 satéli-
tes. Ya en 2020 se consideraba 
que “el espacio” constituía una 
economía de más de un billón de 
dólares (¡mega-sic!), susceptible de 
paliar la caída económica de EU, 
envuelta en una enorme deuda y 
una incoercible inflación.

http://alfredojalife.com

Alianza de Trump y Elon Musk: agenda de un bdd 
para reposicionar la economía de EU

ALFREDO JALIFE-RAHME

BAJO LA LUPA

▲ “El ‘dominio de la información (¡mega-sic!)’ va de la mano del ‘dominio en el espacio’, donde brilla in-
tensamente la hegemonía de la anglósfera y su apabullante ‘guerra de propaganda’”. Foto Ap
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D
ONALD TRUMP 
BUSCA amenazar y 
confrontar todo lo que le 
sea posible, en función 

de captar finalmente lo que las cir-
cunstancias le permitan: Canadá, 
Groenlandia, Venezuela, China y 
México, por citar ejemplos.

MÚLTIPLES FLANCOS ABIER-
TOS desde una presidencia inmi-
nente, para mantener activa a su 
base social (sobre todo la porción 
más extremista) bajo la premisa de 
volver a Estados Unidos a la gran-
deza que evidentemente ha ido 
perdiendo de manera acelerada. 
Trump, el rey del descontón; ju-
gador fullero, cínico y mentiroso, 
delincuente (por decisión de un 
jurado) que habrá de ejercer el 
mando del imperio en decaden-
cia, especialista en la rudeza hasta 
donde los contrarios le permitan.

ESTE MARTES, EN un apretón 
más de tuerca declarativa intimi-
dante, el multimillonario narci-
sista reiteró su unilateral credo a 
conveniencia que pretende cargar 
sólo a México la culpa del pro-
blema en dos vías que significa el 
crimen organizado, en especial el 
tráfico de drogas, como el fenta-
nilo; también insistió en el retiro 
de inversiones estadunidenses en 
México y, en el colmo de la vo-
cación por el escándalo, que le es 
nutricia, anunció que cambiará el 
nombre del Golfo de México por 
Golfo de América, aunque tal deci-
sión corresponde al derecho inter-
nacional y tendría que contar con 
el visto bueno de los países involu-
crados, Cuba y México, además del 
propio Estados Unidos.

SIN EMBARGO, TALES explo-
siones retóricas no son mera-
mente ocurrencias o disparates 

ocasionales. Trump tiene un 
proyecto fundado en un renaci-
miento nacionalista de la poten-
cia menguante y tiene el apoyo 
de segmentos empresariales, tec-
nológicos (Musk, una especie de 
vicepresidente ejecutivo), polí-
ticos y sociales. En ese camino, 
México es un apetitoso manjar 
para ajustes en materia migrato-
ria, comercial y de narcotráfico.

DESESTABILIZAR Y DEBILI-
TAR a México es necesario para 
los planes trumpistas porque, en 
el escenario latinoamericano, el 
de la presidenta Sheinbaum es el 
gobierno progresista o de corte 
popular con mayor poder ins-
titucional concentrado y, posi-
blemente, con mayor capacidad 
de resistencia ante los embates 
desde Washington, que pueden 
ser muy espectaculares en las 
primeras semanas (con visos de 
golpear seriamente a la econo-
mía nacional, los migrantes sin 
documentos y los cárteles domi-
nantes).

ES IMPORTANTE NO perder la 
brújula política, geopolítica e 

ideológica en la confrontación 
que está anunciando el futuro 
mando estadunidense. Desde 
Venezuela se pretende entram-
par a las izquierdas y los gobier-
nos que con diversa gradualidad 
en ese flanco se inscriben: Nico-
lás Maduro y su administración 
merecen firmes críticas, pero el 
factor abiertamente injerencista 
de EU y Trump busca comenzar 
a desmantelar, o cuando menos 
deteriorar fuertemente, a los go-
biernos que no tiene alineados.

EN ECUADOR SE vive al mismo 
tiempo una opereta bufa en la 
que el júnior proyanqui, Da-
niel Noboa, hace campaña para 
su relección sin dejar la Presi-
dencia de la República y des-
plazando tramposamente a su 
vicepresidenta original para 
instalar, a dedo, a una pieza su-
plente. En Argentina, Milei es el 
agente favorito de las elucubra-
ciones trumpianas hechas desde 
Miami y próximamente desde la 
Casa Blanca.

EN MÉXICO, EL apoyo interno 
al proyecto intervencionista de 

Trump y sus aliados no ha ido 
más allá del anhelo explícito, 
sobre todo en redes, de que un 
poder extranjero “salve” al país 
que ellos, esos opositores, no 
han podido remediar ni cuando 
tuvieron el poder ni ahora 
desde una marginalidad que los 
vuelve desesperados en busca 
de una furibunda y humeante 
ayuda maximiliana.

EL GOBIERNO DE la presidenta 
Sheinbaum tiene un cuadro 
pleno de contradicciones, con 
miembros del gabinete, del con-
trol legislativo y de la banda 
de gobernadores que no respon-
den exactamente al mando de 
la científica, y problemas presu-
puestales y operativos diversos. 
Ya se verá hasta dónde puede 
resistir y superar México los 
retos del próximo presidente 
de Estados Unidos, peleador 
en varias pistas, pero enfocado 
especialmente en nuestro país. 
¡Hasta mañana!

@julioastillero

Facebook: Julio Astillero

juliohdz@jornada.com.mx

No perder la brújula
JULIO HERNÁNDEZ

ASTILLERO

▲ “El gobierno de la presidenta Sheinbaum tiene un cuadro pleno de contradicciones (...) ya se verá hasta dónde puede 
resistir y superar México los retos del próximo presidente de Estados Unidos, peleador en varias pistas”. Foto Ap
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▲ La Señora de la Sangre gobernó la poderosa ciudad maya de Edzná en el 
siglo VII, su época de mayor esplendor. Sus hazañas están inscritas en mo-
numentos y estelas que sobrevivieron hasta nuestros días y forman parte del 

gran legado que construyó. Ixb’aah Pahk fue una mujer que ejerció gran auto-
ridad política y militar en la capital maya. Alrededor de los años 652-662 ocupó 
el máximo cargo jerárquico, llamado kaloomté. Foto Juan Manuel Valdivia
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La Señora de la Sangre go-
bernó la poderosa ciudad 
maya de Edzná en el siglo 
VII, su época de mayor es-
plendor. Sus hazañas están 
inscritas en monumentos y 
estelas que sobrevivieron 
hasta nuestros días, y for-
man parte del gran legado 
que construyó.

Ixb’aah Pahk fue una 
mujer que ejerció gran au-
toridad política y militar en 
la capital maya. Alrededor 
de los años 652-662 ocupó 
el máximo cargo jerárquico, 
llamado kaloomté. Su im-
portancia es reconocida e 
investigada en los trabajos 
más recientes que se reali-
zan en la zona prehispánica 
de Edzná, en Campeche.

La arqueóloga Sara No-
velo Osorno explicó a La Jor-

nada que en la estela número 
20 encontrada en ese sitio, 
ella habla, da su nombre: Se-

ñora de la Sangre, porque es 
a través de ella, de su san-
gre, que se transmite el poder. 
No se sabe si fue originaria 
del lugar o si venía de otra 
región. Es muy posible que 
tenga relación con Calakmul 
y su llegada haya sido por 
una cuestión política.

La roca tallada repre-
senta a la gobernante, “la 

señora simiente, la señora 

de la sangre. Ella llega a go-
bernar, no a ser un adorno 
más del gran ahau (señor, 
en maya). Tiene un título 
superior al de su marido, el 
gran rey Chac, quien ape-
nas era un ahau; ella es ka-
loomté, rango que no cual-
quiera puede tener: es el tí-
tulo máximo que se conoce 
hasta el momento”.

Apogeo

La investigadora del Centro 
Instituto Nacional de An-
tropología e Historia (INAH) 
Campeche agregó que la 
mujer “llega no como subor-
dinada, sino a dar órdenes, 
a reinar. Muchas veces a las 

mujeres se nos deja atrás, 
se nos dice: ‘detrás de todo 
gran hombre, hay una gran 
mujer’, y es difícil encontrar 
a una de ellas a la par del 
hombre.

En este caso, ella gobernó 
junto con su marido en la 
época de apogeo de Edzná, 
en el periodo Clásico. Esta es 
una de las piezas que abren 
nuestro museo de sitio, pues 
se quiso resaltar su importan-
cia. La estela ha viajado por 
muchas partes del mundo y 
ahora ya la tenemos aquí para 
que no se vaya.

Novelo Osorno refirió 
que en la museografía y 
guion del recinto se destaca 
la importancia que tuvo la 
Señora de la Sangre, no so-
lamente dando vida a to-
dos los habitantes de Edzná, 
sino también en el ámbito 
del gobierno, y para que los 
visitantes vean que las mu-

jeres no somos un adorno 
o alguien que va detrás del 
hombre. Vamos junto, go-
bernamos y damos lugar a 
los siguientes gobernantes, 
por eso su nombre: ella es la 
que da la simiente.

Añadió que “Edzná tuvo 
una relación muy cercana 
con la entidad política de 
Calakmul, por eso es posi-
ble que la señora kaloomté 
haya venido de ahí, pero 
mientras no encontremos 
sus huesos y no se hagan 
comparaciones de ADN, so-
lamente son suposiciones”.

En el museo de sitio se 
exhibe también la repro-
ducción de un altar portátil 
dedicado a la gobernante. 
El original es resguardado 
en el Museo Fuerte de San 
Miguel. Llama la atención 
en el entorno de la Señora 
de la Sangre “la presencia 
de una enana, es de las po-

cas personas que tienen su 
nombre. Suponemos que 
tenía una cercana relación 
con la señora y por eso la 
representan junto a ella.

En la mentalidad de los 
mayas, los seres que presen-
tan alguna diferencia física 
son seres divinos. Por eso los 
jorobados y los enanos están 
asociados a las divinidades y 
aparecen en las representa-
ciones de los reyes.

En la pieza, la integrante 
de la nobleza es retratada 
ricamente ataviada y usa 
un tocado con una flor de 
la que liba un colibrí. En 
una inscripción jeroglífica, 
según epigrafistas del INAH, 
se lee: “Este es el altar de 
piedra de la Sagrada Señora, 
Señora Ixb’aah Pahk’, Señora 
Kaloomté”.

En el conjunto central de 
la zona arqueológica se ha-
lla un edificio que comenzó 

a ser investigado en los años 
80 y que de 2023 a 2024 
se terminó de consolidar. Es 
precisamente el templo de 
Ix Kaloomté, la Señora de 
la Sangre. Durante las ex-
ploraciones del arqueólogo 
Vicente Suárez fue hallado 
el altar referido.

La edificación muestra 
diferentes temporalidades 
por sus épocas constructi-
vas. Su escalinata es tardía. 
Lo sabemos por la calidad 
de los sillares, que además 
fueron traídos de algún otro 
lado. Tiene representacio-
nes de jaguares y personajes 
que portan lanzas, pero en 
lugar de estar parados, se 
encuentran acostados; hay 
rostros humanos, glifos y 
fragmentos de estelas. Son 
elementos que fueron toma-
dos de algunos otros edifi-
cios y se hizo la escalinata 
en la última etapa.

La gobernante Señora de la Sangre 
dejó trascendental legado en Edzná
Su templo se halla en el conjunto central de la zona arqueológica de esta capital maya

REYES MARTÍNEZ TORRIJOS

CIUDAD DE MÉXICO

▲ En la estela número 20 encontrada en la zona prehispánica de Edzná, Ixb’aah Pahk habla, da su nombre: Señora de la Sangre, 
porque es a través de ella, de su sangre, que se transmite el poder: ella llega a gobernar, no a ser un adorno. Foto Jair Cabrera
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La poderosa ciudad maya 
de Edzná, que concentró 
gran influencia económica, 
política y religiosa, dejó un 
impresionante legado de 
monumentos, edificios y 
obras hidráulicas en un valle 
donde el control del agua fue 
primordial.

Alrededor de esa capital, 
que fue ocupada durante 
unos mil 800 años, se cons-
truyó una estación del Tren 
Maya, un hotel y un Cen-
tro de Atención a Visitantes 
(Catvi). Se realizaron trabajos 
de investigación y conserva-
ción y se erigió un nuevo 
museo de sitio.

Toda esa infraestructura 
ha logrado incrementar mu-

chísimo el número de visi-
tantes, dijo a La Jornada Sara 
Novelo Osorno, investiga-
dora del Centro INAH Cam-
peche, aunque espera que no 
llegue a cantidades similares 
a las de Chichén Itzá, por el 
posible impacto en la zona.

A la misma gente de 
Campeche le ha impactado 
redescubrir que tiene un 
sitio así de grande e impor-
tante, añadió. Edzná fue ha-
bitada, aunque con altas y 
bajas, desde el año 600 antes 
de nuestra era hasta 1200 
dC, y siempre ha tenido tal 
presencia en la memoria del 
pueblo que a la fecha to-
davía algunas personas vie-
nen con cierta reverencia. 
Luego llegan los arqueólo-
gos, empiezan a sacar pie-
dras, a desentrañar montí-
culos. Esperemos que esta 

ciudad sobreviva mucho 
tiempo más que nosotros.

La especialista comentó 
que el museo de sitio de Edzná 
hace hincapié en el desarrollo 
dinástico del la zona, además 
de que muestra la mayor 
parte de las esculturas que 
se conservaron y se pudieron 
recuperar. A la exposición de 
piezas se les brindó magni-
ficencia, con el diseño de la 
arquitecta Claudia Escalante.

El recinto es inclusivo por-
que brinda acceso a personas 
con capacidades diferentes y 
muestra piezas que se pueden 
tocar (como la reproducción 
de un mascarón del Preclá-
sico hallado en la zona), ex-
plicó Novelo Osorno, para 
quien lo importante es que se 
trata de que la gente disfrute 
sin importar si tiene alguna 
capacidad diferente.

Museografía

El resto de los objetos que se 
exhiben ahora están como 
siempre debieron estar: con 
cédulas con buena redac-
ción, buena iluminación, 
un buen dibujo y un buen 
discurso que nos explica por 
qué son parte importante de 
nuestras raíces, comentó la 
arqueóloga.

Si bien Edzná comenzó en 
el Preclásico Medio, existe 
arquitectura del Preclásico 
Tardío, cuando ya empieza 
a edificar lo que la caracte-
riza: gran cantidad de cana-
les para controlar el agua. Es 
su posterior pico construc-
tivo, cuando se levantaron 
los grandes edificios que hoy 
están abiertos al público, en 
un recorrido que se extiende 
cuando menos 20 kilómetros 

cuadrados, el cual es apenas 
un pedacito de la totalidad 
del sitio.

Novelo Osorno refirió 
que en el nuevo museo de 
sitio se exhiben ahora unas 
20 estelas y elementos de 
cerámica producto de los 
trabajos de salvamento que 
se realizaron durante la 
construcción del Tren Maya. 
Estamos tratando de cubrir 
toda la historia del sitio y 
la presentamos mediante las 
esculturas.

Se cuenta con video y 
cédulas en tres lenguas: es-
pañol, inglés y maya yuca-
teco. La especialista destacó 
el trabajo de personas como 
Alejandra Kan Kan, que ha-
bla maya yucateco. Es muy 
importante que no se pierda 

Con el paso del Jaguar Rodante, se espera dar 
nuevo auge a la antigua urbe maya de Edzná

REYES MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO

CONTINÚA EN LA PÁGINA 20

El flamante convoy del Tren 
Maya arriba al mediodía de-
cembrino a la enorme estación 
de Chichén Itzá con aura de 
celebridad. Un suspiro invo-
luntario de admiración sale 
del pecho de varios pasajeros 
que levantan sus celulares para 
tomar imágenes. Sonríen. Se 
agrupan en cada acceso y espe-
ran para disfrutar la vista exte-
rior de los vagones verdiblan-
cos, con vidrios polarizados.

Las personas ingresan a su 
respectivo carro. Se detienen 
unos momentos para obser-
var cada parte del interior: los 
baños pulcros, los pasillos am-
plios, los asientos en tela azul y 
gris, el blanquísimo cielorraso, 
las puertas automatizadas, un 
par de mesas al final de los va-
gones, el área para el equipaje 
mayor, el espacio destinado a 
personas con movilidad redu-
cida y la cafetería al fondo.

Voy en el Tren Maya, es 
una frase repetida entre los 

pasajeros, mayoritariamente 
nacionales, que presumen por 
medio de sus teléfonos que ya 
son usuarios del novísimo me-
dio de transporte en Chiapas, 
Tabasco y la península de Yu-
catán. El movimiento del tren 
comienza de forma casi imper-
ceptible. El sonido del motor 
recuerda el ronroneo de un 
felino, quizá un jaguar.

Funciona el aire acondi-
cionado y el potente sol de la 
región es filtrado por las ven-
tanas de más de un metro de 
alto. Más allá se observa el ver-
dor de la selva baja peninsular 
que se antoja idílica, mientras 
la franja vegetal concluye a lo 
lejos, donde muta en cielo azul 
cruzado por níveas nubes.

En la estación San Fran-
cisco de Campeche concluye 
este viaje. Un trabajador en las 
lindes de la vía saluda o se des-
pide de algún pequeño. El tren 
sigue su marcha en dirección a 
Escárcega. Mientras parte ha-
cia la tarde, deja tras de sí la 
certeza del acceso a la riqueza 
cultural del mundo maya, pa-
sado y presente.

Voy en el Tren Maya, repiten con placer 
los pasajeros que alcanzaron boleto
REYES MARTÍNEZ

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

▲ El Jaguar Rodante parte desde la enorme estación de Chichén Itzá, donde es recibido con aura 
de celebridad, los pasajeros levantan sus celulares para tomar imágenes. El novísimo medio de 
transporte toca la zona arqueológica de Edzná, urbe maya de relevante poderío. Foto Jair Cabrera
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José Góngora Collí comenzó 
a dibujar en el tiempo en que 
inician las inquietudes que nos 
acompañan de cerca durante 
la vida, en la infancia. En esta 
época el pintor yucateco inició 
su exploración sobre las for-
mas del mundo natural, imagi-
nando barcos antes de dormir, 
con la espina de querer repro-
ducirlos mediante el trabajo de 
las manos, como lo hacen los 
dibujantes diestros.  

Es conocido por sus re-
presentaciones de animales 
en entornos naturales, en sus 
cuadros retrata aves como las 
guacamayas en paisajes selvá-
ticos e incluso las profundida-
des marinas. Su gusto por los 
colores lo llevó a decidirse por 
este tema en la pintura.

“A los 8 años comencé a co-
nocer la pintura por medio de 
un hermano. Hacíamos com-

petencias sobre quién hacía el 
mejor dibujo, de ahí me nació 
el gusto por pintar”, compartió 
Góngora Collí, en entrevista 
con La Jornada Maya. 

Este interés lo llevó a estu-
diar durante dos años en una 
escuela de dibujo publicitario, 
lo que actualmente se conoce 
como diseño gráfico. 

Después de recibir su tí-
tulo, se embarcó en la bús-
queda de empleo.

“Trabajé haciendo historie-
tas siete años. Me daban los 
cartones con los globos y yo 
empezaba a hacer los dibu-
jos. El dibujante de historietas 
tiene que tener mucha docu-
mentación”. 

Entre estas historietas 
José realizó una basada en la 
personalidad de Goyo Cárde-
nas, un criminal activo du-
rante los años cuarenta en la 
Ciudad de México. 

De las historietas se pasó 
a los rótulos, arte mexicano 
aún vigente, el cual realizó 

durante 30 años, hasta que 
conoció al pintor yucateco 
Fernando Palma, quien murió 
comenzando la pandemia.

José ha expuesto en diver-
sos lugares de Mérida como 
el Aeropuerto, donde ha mos-
trado su trabajo en tres expo-

siciones individuales, también 
en el Café Amaro, en el Peón 
Contreras, el MACAY, en la 
Facultad de Contaduría, en el 
Instituto Tecnológico de Mé-
rida, entre otros. En estos es-
pacios han lucido sus compo-
siciones de mediano formato 

entre los 95 centímetros y el 
metro y medio y de hasta 1.70 
por 1.20. En un cuadro puede 
llevarse hasta un mes o mes y 
medio de trabajo. 

Para realizar algún en-
cargo, se puede consultar a su 
número personal: 9991912282. 

De rotulista a pintor de naturaleza, 
historia del paisajista José Góngora
Su amor por los colores inició a 

los 8 años y ha acompañado al 

yucateco lo largo de toda su vida

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

el idioma local y que ahora 
se esté tratando de darle más 
relevancia.

En el museo puede ob-
servarse el glifo emblema 
de la región dominada por 
Edzná, parte de una escali-
nata jeroglífica hallada fuera 
de contexto y que no se 
pudo restituir a su lugar. Es 
el perfil de un hombre que 
tiene como orejera unas ba-
rras cruzadas, el símbolo del 
cielo; no se logra ver con mu-
cha precisión, pero también 
lleva un barbiquejo debajo 
de la mandíbula. Tiene un 
símbolo relacionado con la 
cola de una víbora de casca-
bel, que significa desde las 
Pléyades, una cuestión de la 
religión y también a la Ser-
piente Emplumada.

En el patio estilo Puuc 
de la zona arqueológica se 
encontró un marco incom-

pleto con rastros de cina-
brio, el cual representa una 
serpiente bicéfala, cuyo 
cuerpo incluye representa-
ciones celestes y probable-
mente haya estado en otro 
lugar. Fue trasladado al sitio 
donde se le halló y quizá se 
le utilizaba para algún tipo 
de ritual por la pigmenta-
ción que tenía.

Estilos arquitectónicos

La mayor parte de las estelas 
de Edzná, continuó Novelo 
Osorno, se encontraron al 
pie de la pequeña acrópo-
lis, como deslizadas. Es muy 
posible que esa zona tuviera 
gran importancia y por ello 
ahí se mantuvieran esos mo-
numentos. Tiene diferentes 
estilos arquitectónicos, como 
Puuc, Petén y Chenen.

En el recinto se exhiben 
objetos asociados a enterra-
mientos humanos hallados 

en las exploraciones que se 
hicieron con recursos del 
Tren Maya y en la edifica-
ción del Catvi. Los trabajos 
de investigación se han con-
centrado en el área nuclear 
del sitio, donde se realizaban 
las actividades civil, admi-
nistrativa y religiosa, aunque 
debió existir una gran parte 
habitacional que todavía si-
gue y seguirá siendo un re-
servorio para futuros inves-
tigadores, pues se piensa que 
pudo haber tenido hasta 20 
mil habitantes.

También con recursos 
provenientes del Tren Maya 
o Jaguar Rodante se inves-
tigó el edificio llamado Casa 
del Atlante, que se relaciona 
con el nombre dado a Edzná, 
como la casa de los itzaes. 
El título le fue dado al final 
de la ocupación, pues el ape-
lativo que se le daba en la 
época clásica aún no tiene 
una lectura oficial. Los ma-

yas nunca son fáciles, co-
mentó la investigadora.

El sistema de canales dis-
tingue a la ciudad, pues al va-
lle de Edzná llegan millones 
de litros cúbicos de agua de la 
Sierra Verde de Cayal, atra-
viesan el sector y desaguan 
hacia el sur.

Para poder construir aquí 
tuvieron que controlar los 
excesos en época de lluvia 
y también tener formas de 
mantenerla en reservorios 
para la temporada de sequías. 
Eso fue lo que permitió que 
esta ciudad viviera en este 
tipo de ambiente, pues al 
principio era un lugar pan-
tanoso que los mayas fueron 
rellenando.

Uno de los edificios más 
conocidos es el de los Cinco 
Pisos, que corona la pequeña 
acrópolis. Para acceder a ese 
lugar donde residía la clase 
gobernante había que pasar 
por un temazcal donde se ha-

bía labrado el símbolo de la 
ciudad. Se repite el cascabel 
de la víbora en su diseño.

El edificio de los Cinco Pi-
sos es la última etapa cons-
tructiva. Si se le rodea se 
pueden ver etapas previas. 
Con él se comprobó que era 
anterior a la edificación del 
gran basamento y los otros 
monumentos a su alrededor. 
Originalmente tuvo arqui-
tectura petenera y luego se 
fue recubriendo con dife-
rentes fases constructivas. 
La larga permanencia de la 
ciudad se plasma en la ar-
quitectura.

Novelo Osorno, quien par-
ticipó en el rescate arqueo-
lógico del tramo 2 del Tren 
Maya, aseveró que ahora 
la responsabilidad es por la 
lítica, cerámica y otros ma-
teriales que se recuperaron: 
Viene la etapa de analizar, 
documentar y entregar las 
piezas: la fase académica.

VIENE DE LA PÁGINA 19

▲ Conocido por sus representaciones de animales en entornos naturales, Góngora Collí retrata 
aves como las guacamayas en paisajes selváticos y profundidades marinas. Foto Rodrigo Medina
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▲ Al ser recibidos por el mandatario Joaquín Díaz Mena en el Palacio de 
Gobierno, los Venados refrendaron con entusiasmo su compromiso de brin-
dar una gran temporada en la Liga de Expansión MX, la cual inicia el próximo 
viernes. El acuerdo fue ratificado por todo el plantel de jugadores, cuerpo 

técnico y staff del club, ante la presencia de Wendy Yamile Méndez Naal, 
presidenta del DIF Yucatán;  Armín Lizama Córdova, director del Instituto 
del Deporte del Estado de Yucatán (IDEY), y la directiva del Club, encabe-
zada por el presidente Rodolfo Rosas Cantillo. Foto Venados FC
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América, rival a vencer en el 
Clausura 2025 de la Liga Mx

Con la continuidad del en-
trenador brasileño André 
Jardine, el América em-
prenderá el camino hacia el 
tetracampeonato del futbol 
mexicano en un Clausura 
2025 que inicia el viernes 
con Monterrey, Cruz Azul 
y Toluca esperanzados en 
poner fin a ese dominio.

En las casas de apuestas, 
el gran favorito para coro-
narse es el América. En la 
misma línea, la prensa de-
portiva nacional considera 
que las Águilas de Jardine 
tienen el potencial necesario 
para extender su reinado.

“A ver quién es el guapo 
que se atreve a decir que 
este equipo no podría ga-
nar cuatro campeonatos se-
guidos”, retó el ex futbolista 
Luis García, comentarista 
de TV Azteca.

Para sostener sus am-
biciones, el América con-
firmó la permanencia 
de Jardine al mando del 
equipo luego de días de es-
peculaciones que indicaban 
que el entrenador se iría al 
Botafogo de Brasil, tentado 
con un atractivo proyecto 
y un sueldo superior.

“No hay dinero que pa-
gue esto”, dijo Jardine en un 
video en el que habla del 
dulce momento que vive 
con las Águilas y en el que 
prometió “un jogo bonito”.

Por otro lado, el plantel 
casi quedaría intacto y co-

menzará el torneo sin le-
sionados.

El América es sin duda 
el rival a vencer y los prin-
cipales candidatos a termi-
nar con su hegemonía son 
Monterrey, Cruz Azul y 
Toluca.

Los Rayados del entrena-
dor argentino Martín Demi-
chelis parten con etiqueta 
de aspirantes a campeón. Su 
ostentosa nómina y el deseo 
de revancha que los mueve, 
tras perder la final del Aper-
tura 2024, sustentan su posi-
ción desafiante.

“Vamos a seguir traba-
jando duro para volver a 
otra final”, prometió Demi-
chelis.

También está en la fila 
el Cruz Azul, equipo que 

perdió la final del Clausura 
2024 e impuso récords en 
el Apertura 2024 antes de 
sucumbir en semifinales 
ante el América.

Bajo el mando del estra-
tega argentino Martín An-
selmi, el equipo celeste, con 
un plantel más maduro y 
acoplado, buscará el título 
que le fue esquivo.

Los Diablos Rojos del 
Toluca, eliminados por las 
Águilas en los pasados cuar-
tos de final y uno de los con-
juntos que más ha invertido 
en los últimos torneos sin 
lograr el título, ficharon al 
entrenador argentino An-
tonio Mohamed.

La experiencia de Mo-
hamed, campeón con Ti-
juana, América y Monte-

rrey, ilusiona a la hinchada 
de Toluca. “El único obje-
tivo es el campeonato”, dijo 
el “Turco” en su presenta-
ción. “Toluca busca lo que 
uno pretende y te da las he-
rramientas que un cuerpo 
técnico quiere para buscar 
la excelencia”.

La fase regular del 
Clausura 2025 comen-
zará este viernes con 
tres partidos, incluyendo 
Querétaro-América, y 
terminará el domingo 20 
de abril. Los “play in” se 
jugarán el jueves 24 y el 
domingo 27 de ese mes.

La fase final (liguilla) 
comenzará el miércoles 7 
de mayo y concluirá el do-
mingo 25 de mayo con el 
choque de vuelta de la final.

AFP

CIUDAD DE MÉXICO

  Las Águilas se enfrentarán a Querétaro en su debut en el Clausura 2025. Foto @ClubAmerica

Las Águilas van por el tetracampeonato; el torneo inicia el viernes

Cruz Azul jugará de local en el Olímpico Universitario; este sábado recibe al Atlas

Ciudad de México.- La 

Liga Mx confirmó el cambio 

de sede de los partidos de 

Cruz Azul. A partir del torneo 

Clausura 2025, disputará sus 

encuentros como local en el 

estadio Olímpico Universita-

rio, casa de los Pumas. La 

mudanza llega apenas me-

ses después de que el club 

enfrentó complicaciones por 

temas de logística y acuerdos 

con la familia Cossío, dueña 

del estadio Ciudad de los De-

portes.

El equipo celeste retornó hace 

un año a dicho inmueble de-

bido a las remodelaciones que 

se realizan en el estadio Az-

teca para el Mundial de 2026.

Sin embargo, la delegación 

Benito Juárez clausuró en no-

viembre del año pasado el es-

tadio Ciudad de los Deportes 

por un supuesto sobrecupo en 

conjunto con la Plaza de Toros 

México, ambos propiedad de 

la familia Cossío. La polémica 

provocó que se prohibieran 

eventos al mismo tiempo en 

estos inmuebles.

Así, tanto Cruz Azul, Atlante 

y América, que tenían como 

sede el estadio de la colo-

nia Nochebuena, debieron 

buscar una nueva cancha. 

Los Potros de Hierro se mu-

daron al Corruco Díaz, en 

Morelos; los celestes ahora 

compartirán cancha con los 

Pumas, al tiempo que se es-

pera que el América juegue 

en Puebla.

El primer duelo de La Máquina 

en el Olímpico Universitario 

será este sábado ante el Atlas. 

DE LA REDACCIÓN

Yeda.- Lamine Yamal y Gavi 

Páez marcaron los goles con 

los que el Barcelona doblegó 

el miércoles 2-1 al Athletic 

Bilbao para así acceder a 

la final de la Supercopa de 

España.

Gavi anotó a los 17 minutos 

de la primera semifinal. Fue 

su primer gol desde que el 

centrocampista reapareció 

en octubre después de una 

grave lesión en una pierna 

que lo mantuvo fuera de las 

canchas por casi un año.

Real Madrid y Mallorca juga-

rán la otra semifinal también 

en Yeda, Arabia Saudí, el jue-

ves. La final será el domingo.

Yamal no reveló cuál rival 

prefiere para la final: “El que 

sea, será difícil. Queremos 

ganarla”.

Otros dos jugadores del Bar-

celona fueron protagonistas 

fuera del campo: Dani Olmo 

y Pau Víctor. A menos de 

una hora para el silbatazo 

inicial, el club salió favorecido 

cuando el gobierno de Es-

paña intervino para aceptar 

una medida cautelar presen-

tada por el Barça para que 

ambos futbolistas continúen 

participando en competicio-

nes oficiales mientras estudia 

la apelación y emite un fallo 

definitivo.

Rodrigo Betancur, 
“consciente” en 
hospital tras caer 
durante partido 
Tottenham-Liverpool

El mediocampista de Totten-

ham, Rodrigo Bentancur, se 

encontraba “consciente” en 

un hospital, tras ser retirado 

en camilla a los 14 minu-

tos del partido del miércoles 

contra Liverpool en las semi-

finales de la Copa de la Liga 

Inglesa, a raíz de una caída 

en un tiro de esquina. Ange 

Postecoglou, técnico de los 

Spurs, dio la información ac-

tualizada sobre la condición 

del seleccionado uruguayo, 

luego del encuentro que el 

Tottenham ganó por 1-0.

AP

Yamal y Gavi llevan 
al Barcelona a la final 
de la Supercopa de 
España



Si parece que el año profesio-
nal de tenis 2025 comenzó 
casi inmediatamente después 
de que terminó el de 2024, es 
porque eso es exactamente 
lo que sucede en un deporte 
donde la temporada baja real-
mente no deja mucho tiempo 
para “desconectarse”.

De hecho, para el tenis, 
2025 empezó cuando el ca-
lendario aún marcaba 2024.

“Obviamente, desearía 
que el periodo de receso 
fuera más largo, cien por 
ciento”, dijo Coco Gauff, cam-
peona del Abierto de Esta-
dos Unidos en 2023, quien 
comenzó su “año” ayudando 
al equipo estadunidense a 
ganar el título de la United 
Cup en Sídney, más de una 
semana después del inicio de 
esa competencia el 27 de di-
ciembre. “Pero es lo que hay”.

Cuando el Abierto de Aus-
tralia se ponga en marcha el 
domingo por la mañana en 
Melbourne, los jugadores se 
habrán puesto a tono parti-
cipando en varios torneos 
que siguieron a un período 
de práctica y trabajo en el 
gimnasio que fue más largo 
para algunos que para otros. 
“No diría que hay un receso 
en absoluto”, señaló Denis 
Shapovalov, semifinalista 
de Wimbledon en 2021. “La 
temporada nunca termina”.

Para el registro, la última 
campaña se cerró oficial-
mente y definitivamente el 
22 de diciembre, cuando el 

brasileño João Fonseca ganó 
las Finales ATP Next Gen en 
Arabia Saudí. Volvió a la can-
cha más tarde en diciembre 
para la parada del Challenger 
Tour en Canberra, Australia, 
que también conquistó.

La temporada de golf es 
similar, esencialmente sin 
parar, sin los múltiples me-
ses de descanso que ofrecen 
los deportes de equipo.

“Durante mucho tiempo, 
hemos estado luchando 
para tener un ‘offseason’ 
más largo. Para estar salu-
dable... necesitas al menos 
dos meses de ‘offseason’. Así 
que sería genial terminar un 
poco antes”, expresó Con-
chita Martínez, ex jugadora 

que ganó el campeonato de 
Wimbledon en 1994 y ahora 
es entrenadora de la adoles-
cente rusa Mirra Andreeva.

“Por la salud del tour, por 
la salud de los jugadores, 
quizás (la temporada) debe-
ría ser un poco más corta”, 
agregó Martínez.

Esto es, sin duda, una 
preocupación no nueva.

Sin embargo, nada parece 
haber cambiado. Si acaso, el 
problema se está volviendo 
más pronunciado.

Y, en el punto de Martínez, 
la primera semana de esta 
campaña incluyó dos finales 
de individuales en las que un 
jugador abandonó: Naomi 
Osaka en Auckland, Nueva 

Zelanda, y Reilly Opelka en 
Brisbane, Australia, debido a 
una preocupación por lesión 
(también es probable que qui-
sieran asegurarse de no esfor-
zarse demasiado con el primer 
torneo de “Grand Slam” del 
año en el horizonte).

Es por eso que, tanto 
como sea posible, los atletas 
intentan encontrar algo de 
tiempo libre antes de prepa-
rarse para lo que viene.

“Tuve una semana y media 
en la que no toqué la raqueta 
de tenis. Simplemente la tiré 
en mi habitación. No quería 
verla de nuevo”, bromeó Car-
los Alcaraz, campeón de cua-
tro grandes. “Fue realmente 
útil desconectar un poco”.

David Wright está alen-
tando a Juan Soto y a los 
Mets para que ganen el 
título de la Serie Mundial 
que él mismo no pudo 
conseguir.

“La voluntad de ganar 
dentro de la organización 
es increíble”, afirmó el ex 
capitán del equipo el miér-
coles durante una video-
conferencia de prensa que 
siguió al anuncio del club 
de que su número 5 será 
retirado el 19 de julio.

Nueva York, que ganó sus 

únicos campeonatos de las 
Mayores en 1969 y 1986, se 
convirtió en el equipo que 
más dinero gasta en el beis-
bol desde que Steve Cohen 
lo adquirió de las familias 
Wilpon y Katz previo a la 
temporada de 2021. El mes 
pasado, se le otorgó a Soto un 
contrato récord de 765 mi-

llones de dólares por 15 años.
“Hay una mentalidad de 

ganar a toda costa, hacer lo 
que sea necesario para con-
seguirlo, y eso es algo que 
amo”, dijo Wright. “Es algo 
que ama la ciudad. Es algo 
que ciertamente ama la base 
de fanáticos... El objetivo es 
ganar múltiples títulos”.

David Wright espera que Juan Soto ayude a los Mets a ganar la Serie Mundial

AP

NUEVA YORK

Los tenistas apenas descansan; 
se viene el Abierto de Australia

AP

WASHINGTON

No hay receso: Shapovalov; la temporada debería ser más corta: Martínez

Russell Wilson no está listo 
para ver el panorama com-
pleto. Quizá porque está 
casi patológicamente pre-
dispuesto a concentrarse 
en el momento actual.

El quarterback de los 
Acereros usó la palabra 
“momento” 16 veces du-
rante 10 minutos el miér-
coles. Se apoyó en ella cada 
vez que se le preguntaba 
sobre las implicaciones 
para su equipo y su futuro 
de cara a la visita del sá-
bado a Baltimore en la pri-
mera ronda de los playoffs. 
“No estoy realmente preo-
cupado por... lo que vendrá 
después o algo por el estilo”, 
dijo Wilson. “Eso siempre 
se resuelve solo”.

Diez meses antes, los 
“Steelers” cambiaron com-
pletamente su cuerpo de 
quarterbacks con una 
apuesta arriesgada, pero 
económica, al hacerse de 
un mariscal de campo 
nueve veces elegido al “Pro 
Bowl” que cayó en desgra-
cia después de dos años de-
sastrosos en Denver.

Ahora, Pittsburgh se 
encuentra en un lugar co-
nocido: llega a la postem-
porada con pocas proba-
bilidades y tantas pregun-
tas como respuestas en la 
posición más importante.

El optimismo que brotó 
después de que Wilson 
ganó seis de sus primeros 
siete partidos se empañó 
por un declive en diciembre 
contra la élite de la NFL. 

Los Acereros están en 
los playoffs con una de-
fensiva sólida y una opor-
tunidad, incluso si son la 
apuesta más improbable 
entre 14 equipos para le-
vantar el Trofeo Lombardi 
en Nueva Orleans el se-
gundo domingo de febrero.

Wilson tiene un anillo 
de Súper Tazón que ob-
tuvo con Seattle hace más 
de una década. Llegó a la 
postemporada ocho veces 
en su carrera y sólo fue 
“eliminado en la primera 
ronda” en dos ocasiones.

El acerero Wilson 
vuelve a los playoffs 
concentrado en 
el presente, no en 
futuro incierto

AP

PITTSBURGH

▲ Coco Gauff saca una “selfie” luego de la victoria de Estados Unidos en la United Cup. Foto Ap
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Llamémosle América Mexicana, ironiza 
Sheinbaum respecto a dichos de Trump

Sin mediar pregunta y con 
cierta ironía, la presidenta 
Claudia Sheinbaum cues-
tionó las declaraciones que 
realizó la víspera el próximo 
mandatario en Estados Uni-
dos, Donald Trump. “Con 
todo respeto, lo malinforma-
ron al presidente Trump por-
que yo creo que le informa-
ron que en México todavía 
gobernaba Felipe Calderón y 
el ex secretario de Seguridad 
Pública, Genaro García Luna”.

Al abrir su conferencia de 
prensa, durante la presenta-
ción de una efeméride histó-
rica donde se hablaba en los 
mapas de entonces de Amé-
rica mexicana, dijo que por-
que ahora no le llamamos “la 
América Mexicana, se oye 
bonito, ¿no? Desde 1607 la 
Constitución de Apatzingán 
era de América Mexicana”.

Y añadió que ya desde 
entonces se le llamaba Golfo 
de México, un nombre que 
es reconocido internacio-
nalmente, mencionó sin 
referirse expresamente a 
las afirmaciones de Trump 
quien sugirió modificar el 
nombre a Golfo de América”.

Sheinbaum se anticipó a 
las referencias a las declara-

ciones que hiciera la víspera 
Trump señalando que México 
es un lugar muy peligroso 
donde gobiernan los cárteles 
de la droga. Por ello, sin men-
cionar expresamente estas 
afirmaciones, señaló que en 
México ya no gobernaba Cal-
derón y García Luna, sino que 
ya gobernaba “el pueblo”.

Más adelante dijo que 
es necesario esperar a que 
Trump tome formalmente la 
presidencia en Estados Uni-
dos. Ratificó su confianza en 
que habrá una buena rela-
ción bilateral, “me baso en 
que hubo una buena relación 
con el presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Una 
buena relación de colabora-
ción no de subordinación.”

Apuntó que tiene con-
fianza en alcanzar con-
senso en materia comercial 

con miras a la revisión del 
acuerdo y en el ámbito mi-
gratorio. Pero subrayó que 
para México es muy impor-
tante que se establezcan ac-
ciones de coordinación para 
detener el ingreso ilegal de 
armas a México desde el 
país del norte.

Destacó que el 75 por 
ciento de las armas que se 
han decomisado en los ope-
rativos que se realizan con-
tra el crimen decomisado 
provienen de Estados Uni-
dos. Es decir, México está 
dispuesto a colaborar en la 
agenda bilateral, combatir 

el trasiego de armas pero 
nos interesa mucho que 
se apliquen medidas para 
detener la venta ilegal de 
armas.

-¿Son graves las acusa-
ciones de que el narco go-
bierna en México?

-Si, pero no, es falso.

ALONSO URRUTIA  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

 Durante su conferencia matutina, la presidenta Claudia Sheinbaum enseñó un mapa de 1607 y 
refirió que el Golfo de México es un nombre que es reconocido internacionalmente. Foto Presidencia

Aquí ya no gobierna Calderón ni García Luna, sino “el pueblo”, aseveró en la mañanera

Asesinan en Ixtaczoquitlán al director de Gobernación 
del municipio de Camerino Z. Mendoza, en Veracruz

Manuel Andrei Gamboa 
Soto, director de Gober-
nación del ayuntamiento 
de Camerino Z. Mendoza, 
fue asesinado a balazos 
cuando se encontraba en 
el municipio de Ixtaczo-
quitlán, en la zona centro 
de Veracruz.

Cerca de las 10 de la ma-
ñana, se reportaron detona-
ciones de arma de fuego en 
la Unidad Habitacional Po-
trerillo 3, por lo que al lugar 
arribaron elementos de la Se-
cretaría de Seguridad Pública.

De acuerdo con los pri-
meros reportes, el funcio-
nario viajaba en un ve-
hículo del ayuntamiento 
cuando fue atacado por 
hombres hasta el mo-
mento no identificados, 

que abrieron fuego y hu-
yeron del lugar.

La Fiscalía General del 
Estado (FGE) de Veracruz 
confirmó el asesinato y se-
ñaló que se ha iniciado una 
carpeta de investigación para 
dar con las personas respon-
sables, por lo que aseguran 
que no habrá impunidad.

“Se inició carpeta de in-
vestigación por los hechos 
en los que perdiera la vida 
por proyectil de arma de 

fuego, la víctima M.A.G.S., 
quien fungía como director 
de Gobernación del muni-
cipio de Camerino Z. Men-
doza”, indicó la FGE.

Cabe destacar que en fe-
chas recientes, no es el primer 
funcionario público asesinado 
en el estado de Veracruz.

El pasado 9 de diciembre, 
el diputado federal Benito 
Aguas Atlahua falleció tras 
sufrir un ataque armado 
cuando viajaba en su ca-

mioneta en la localidad de 
Tepenacaxtla, ubicada en el 
municipio de Zongolica.

El 19 de diciembre, el ex 
tesorero municipal de Tlila-
pan, Evodio Romero Pérez, 
fue asesinado.

En los primeros días de 
enero, Carlos Antonio Sali-
nas Guerrero, comisionado 
municipal de Movimiento 
Ciudadano en Naranjos de 
Amatlán, Veracruz, fue re-
portado como desaparecido.

IRENE SÁNCHEZ 

CORRESPONSAL

VERACRUZ

La mandataria 

ratificó su 

confianza en que 

habrá una buena 

relación bilateral 

con EU
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Los delitos en BC no están relacionados 
sólo al consumo de drogas: Presidenta

La presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo aseveró 
que si bien la incidencia de 
homicidios y otros delitos de 
alto impacto en Baja Califor-
nia, en particular en la zona 
fronteriza, están relaciona-
dos al trasiego y la venta 
local de drogas, hay algunas 
otras circunstancias que fa-
vorecen ese tipo de ilícitos.

En la mañanera de este 
miércoles la jefa del Ejecu-
tivo se refirió al tema de 
las drogas en el estado fron-
terizo a pregunta sobre el 
tema. En ese sentido aclaró 
que la incidencia de delitos 
de alto impacto en la enti-
dad no está relacionada uni-
camente con el trasiego y 
venta local de drogas.

En cuanto al consumo, 
reconoció que en México sí 
hay consumo de fentanilio, 

aunque no al grado de lo que 
sucede en ciudades de Esta-
dos Unidos (donde se ha con-
vertido en una crisis de salud 
y que genera la mayoría de 
las 100 mil muertes anua-
les que se registran por con-
sumo de drogas sintéticas).

“No tenemos un pro-
blema tan grave particular-
mente en consumo fenta-
nilo, eso no quiere decir que 
haya lugares donde sí hay 
algo de consumo, aunque no 
tenemos la gravedad de los 
casos por sobredosis de fen-
tanilo que se están viviendo 
particularmente en algunas 
ciudades de Estados Unidos, 
señaló la mandataria.

Recordó que la manera 
de atender el consumo y 
adicción a las drogas se basa 
en tres ejes:

Uno es la prevención 
para evitar el uso de esas 
sustancias. De ahí que el 
martes se presentó la cam-
paña Aléjate de las drogas. El 

fentanilo te mata.

El segundo rubro, agregó, 
es la atención a quienes ten-
gan alguna adicción, que 
en México es mayor a las 
metanfetaminas. “Es todo el 
programa que se presentó (el 

martes al lanzar la campaña), 
es parte de la línea de la vida”. 
El ese sentido indicó que más 
personas realizaron llamadas 
a partir del mismo martes a la 
mencionada línea.

Y en tercer caso, la reha-
bilitación para quienes pade-
cen de esta enfermedad, que 
en muchos casos está relacio-
nada o genera problemas de 
salud mental. fallecimientos.

EMIR OLIVARES  

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

Sheinbaum recordó que atender la adicción se basa en tres ejes de su programa

Blanca Cruz Toledo es nombrado como nueva 
directora del Centro Gerontológico Militar

La General Brigadier Mé-
dico Cirujano Blanca Elsi 
Cruz Toledo tomó protesta 
y posesión como directora 
del Centro Gerontológico 
Militar. Es la primera mujer 
en ocupar este cargo en la 
Secretaría de la Defensa Na-
cional (Sedena).

El acto se llevó a cabo en 
las instalaciones ubicadas 
en el Campo Militar número 
1,  Lomas de Tecamachalco, 
estado de México, donde el 
General Miguel Ángel Agui-
rre Lara, director general in-
terino de Sanidad presidió la 
ceremonia.

En su discurso, dijo que 
por orden de la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo, 

se reconocerá como direc-
tora del Centro Gerentoló-
gico Militar a la ciudadana,  
General Brigadier Médico 
Cirujano Blanca Elsi Cruz 
Toledo, “a quien se guardará 
respeto de acuerdo a su je-
rarquía y se obedecerá en 
todo lo que mandare refe-
rente al servicio, en palabra 
o por escrito de acuerdo a 
lo dispuesto en las leyes y 
reglamentos”.

Cruz Toledo señaló que 
dirigirá a un grupo espe-
cializado de gerentólogos, 
especialistas en rehabilita-
ción y personal que llevará 
a cabo talleres para ayudar 
al personal adultos mayo-
res tanto militares como de-
rechohabientes y pensiona-
dos del Ejercito Mexicano.

“Aquí vamos a contar con 
diversas atenciones, entre 

ellas, atención gerentológica 
especializada, después de esa 
valoración y dependiendo de 
las necesidades que tengan 
los adultos mayores, vamos 
a contar con diversos talle-
res,  dentro de ellos contamos 
con sicólogos, rehabilitado-
res físicos, talleres de música, 
de cocina, de manualidades 
y taller de tecnologías, todo 
esto para ayudar a que nues-
tros adultos mayores sean 
autosuficientes, autónomos 
y puedan integrarse bien en 
la sociedad”.

Detalló que en este lugar 
asisten adultos mayores sa-
nos y que no tienen pato-
logía, “pero recordemos que 
con la edad vamos perdiendo 
ciertas funciones como la 
sensibilidad, alteraciones en 
la marcha, disminuciones en 
nuestras capacidades vitales 

que justamente todas estas 
actividades de acuerdo a la 
valoración gerontológica que 
les hacen, los ayuda a recu-
perar todo eso que van per-
diendo para que ellos pue-
dan realizar sus actividades”.

Indicó que en la actuali-
dad, el Centro Gerentológico 
Militar, que se inauguró el 
9 de mayo del año pasado, 
atiende a 150 usuarios.

Agregó que estar al frente 
de este centro “es una res-
ponsabilidad muy impor-
tante, porque la labor que 
tenemos precisamente es el 
cuidado de nuestros adultos 
mayores y de integrarlos a la 
sociedad, recuperar y cuidar 
a todos  nuestros usuarios y 
tomar en cuenta que muchos 
de nosotros vamos a llegar 
en algún momento a estar en 
esa situación”.

CÉSAR ARELLANO

CIUDAD DE MÉXICO

Se mantiene 

coordinador 

de Morena 

en el Senado

La presidenta Claudia 
Sheinbaum sostuvo que no 
se vislumbran cambios en 
la coordinación de los sena-
dores de Morena porque se 
mantendrá Adán Augusto 
López descalificando lo que 
definió de rumores de que 
habían intenciones de remo-
verlo. Es una decisión de los 
senadores, pero no hay nada 
de un cambio de coordinador.

Incluso ironizó señalando 
que se hablaba también de la 
distribución de un documento 
sobre las consecuencias de las 
políticas migratorias.

ALONSO URRUTIA  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

 TARDÍOS l MAGÚ
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La SCJN batea lista de recursos 

contra reforma al Poder Judicial

La segunda sala de la Su-
prema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) inició 
este miércoles el periodo 
de sesiones del 2025, tras 
su receso decembrino, 
con una lista de asuntos 
entre los que resolvió re-
chazar seis solicitudes de 
facultad de atracción pro-
movidas por magistrados 
con recursos en contra de 
la reforma judicial y otras 
enmiendas relacionadas a 
la misma.

Al momento, los ar-
gumentos de los minis-
tros para batear las soli-
citudes no son públicos, 
pero en diciembre pasado 
la misma sala rechazó 
atraer otros 19 recursos 
similares al reconocer la 
“supremacía constitucio-
nal” que se reafirmó en 
las enmiendas constitu-
cionales promulgadas el 
15 septiembre y el 31 de 
octubre pasados.

Las seis solicitudes re-
chazadas este miércoles 
fueron promovidas por 
magistrados del Tribunal 
Colegiado en Materia Ad-
ministrativa del Vigésimo 
Circuito y del Segundo 
Tribunal Colegiado en 
Materias Civil y Adminis-
trativa del Noveno Cir-
cuito. Tres de los asuntos 
estaban en manos del mi-
nistro Javier Laynez Poti-
sek y tres con la ministra 
Yasmín Esquivel Mossa.

Los recursos impugna-
ban la reforma al Poder 
Judicial de la Federación 
(PJF) promulgada el 15 de 
septiembre pasado, así 
como su régimen transi-
torio, específicamente los 
relacionados a la elección 
judicial para elegir por 
el voto popular a jueces, 
magistrados y ministros 
de la Corte.

La segunda sala abrió 
este miércoles 8 de enero 
su periodo de sesiones del 
año, en la que se estrenó 
el ministro Javier Laynez 
Potisek como nuevo pre-
sidente y último de ese 
órgano de la Corte, ya que 
las salas serán extintas a 
partir del 1 de septiembre 
de este año por mandato 
de la reforma judicial.

La Jornada adelantó en 
su edición impresa del 12 de 
diciembre pasado que Lay-
nez fue elegido por unani-
midad de sus compañeros 
en una sesión privada del 
27 de noviembre, la cual se 
adelantó dos semanas para 
que alcanzara todavía a vo-
tar el ministro Luis María 
Aguilar Morales, que pasó al 
retiro el 30 del mismo mes.

IVÁN EVAIR SALDAÑA

CIUDAD DE MÉXICO

Fiscalía 
sentencia a 
5 por acopio 
de armas

Un juez federal en Sinaloa 
dictó sentencias de 11 años y 
cinco meses de prisión con-
tra cinco personas por los 
delitos de acopio de armas 
de fuego, posesión de car-
tuchos y de cargadores de 
uso exclusivo de las Fuerzas 
Armadas, y contra la salud 
en la modalidad de posesión 
de marihuana, informó este 
miércoles la Fiscalía Gene-
ral de la República (FGR).

Los sentenciados son 
Pablo Miguel González, 
Jorge Antonio Camacho, 
Luis Eduardo Quintero, 
Domingo Sánchez y Er-
nesto Llanes.

La FGR explicó que, de 
acuerdo con la carpeta de 
investigación, en mayo de 
2022, elementos de la po-
licía preventiva estatal, al 
circular en el poblado El 
Salado, en Elota, Sinaloa, 
detectaron a personas ar-
madas que comenzaron a 
dispararles y luego se res-
guardaron en un domicilio.

“Los policías detuvieron 
en ese inmueble a cinco 
hombres, a quienes ase-
guraron 11 armas largas, 
nueve pistolas, 76 carga-
dores, nueve chalecos tác-
ticos, tres granadas, 761 
cartuchos de diferentes ca-
libres, 17 kilos 358 gramos 
seis miligramos de mari-
huana, seis porta cargado-
res de arma de fuego, seis 
pierneras, cinco fundas 
para pistola, cascos tácti-
cos, gorras, pantalones, ca-
misas y cinco vehículos”, 
señaló la dependencia.

La Fiscalía Especializada 
en materia de Delincuencia 
Organizada (FEMDO), de la 
FGR, obtuvo la sentencia 
tras presentar las pruebas 
que resultaron contun-
dentes para que el juez del 
Centro de Justicia Penal 
Federal en Sinaloa dictara 
a estas personas una pena 
de 11 años, cinco meses 
de prisión que deberán de 
compurgar en el Centro Pe-
nitenciario de Aguaruto, en 
Culiacán, Sinaloa.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO
 CAMPANAS AL VUELO l ROCHA
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Huertas ilegales y huachicoleo de agua 
alimentan la corrupción aguacatera

Entre bromas y veras, un 
moreliano propone rescribir 
el himno de su estado: “Ca-
minos de Michoacán / mil 
huertas que voy pasando…”

Huertas de aguacate, de 
limón, de berries, claro. La 
expansión sin freno del pri-
mer cultivo ha sido a costa 
de los bosques de pino, en-
cino y oyamel, como suce-
dió en otras épocas con el 
maíz y el durazno. Lo que 
no tiene parangón, según los 
expertos michoacanos y las 
cifras oficiales, es el tamaño 
de la destrucción.

En el caso del aguacate, 
como en otros asuntos del 
país, la ley y los reglamentos 
caminan por un lado y la 
realidad por otro.

En 1987, el antecedente 
de la actual Secretaría de 
Medio Ambiente cerró la 
cortina: no se otorgarían 
más permisos de cambio de 
uso de suelo forestal (tum-
bar bosque para dar uso 
agrícola a la tierra).

La realidad –y las ganan-
cias enormes que produce el 
aguacate– marcharon en sen-
tido contrario: ¡Desde esa fe-
cha, calculo que se han esta-
blecido ilegalmente unas 150 
mil hectáreas de aguacate!, 
dice Alejandro Méndez, se-
cretario de Medio Ambiente 
del gobierno de Michoacán.

La expansión del cultivo 
de aguacate en Michoacán –
entidad que es la mayor pro-
ductora del fruto– ha ido de la 
mano del crimen organizado 
desde que comenzó el boom 

del fruto luego de que Estados 
Unidos abrió su frontera, en 
1997, pero no fue gratis.

Los mexicanos pagába-
mos 5 mil dólares mensuales 
a Kika de la Garza para que 
cabildeara en el Congreso 
gringo, recuerda un produc-
tor pionero, en referencia a 
Eligio de la Garza, nacido en 
Texas, quien fue presidente 
del Comité de Agricultura 
de la Cámara de Represen-

tantes y fundador del cau-
cus hispano.

Para empezar por algún 
punto en un tema complejo, 
Méndez cita un estudio de la 
UNAM que encontró que en-
tre 1974 y 2011 se sembraron 
140 mil hectáreas de agua-
cate, y que un tercio eran ile-
gales. Las imágenes satelita-
les son tan claras como una 
fotografía tomada a corta dis-
tancia. Son mostradas por un 
ex funcionario que ha pasado 
por varios gobiernos en Mi-
choacán, vinculado siempre 
al sector agrícola. 

Aparecen los mismos 
predios en diferentes mo-
mentos. En una se ve maqui-
naria pesada que se utiliza 
para perforar pozos profun-
dos. Las máquinas trabajan 
sobre una olla de agua, un 
depósito que aprovecha los 
escurrimientos naturales 
para capturar el líquido.

En tomas capturadas 
tiempo después se ven tube-
rías que salen de las ollas. Es 
decir, las ollas de agua –mu-
chas de ellas ilegales, pues 
requieren autorización fe-
deral– no son sino tapaderas 
de un daño mayor.

En 2024, un tercio de las 
huertas de aguacate sufrió 
estrés hídrico. “Perdieron 
fruta, hubo huertas que se 
secaron. Pero además se 

generó un problema muy 
fuerte aquí en Pátzcuaro. 
Fue un caso muy sonado. 
Las comunidades llegaron y 
denunciaron: ‘están huachi-

coleando el agua de aquí del 
lago, de Zirahuén y del río 
Carácuaro’”.

Fue en abril pasado que 
el gobernador Alfredo Ramí-
rez Bedolla acusó a los agua-
cateros: “Están sacando agua 
del lago para llenar sus ollas, 
que también son ilegales”.

El secretario Méndez 
no tiene dudas: “Fueron los 
aguacateros, para no perder 
su producción, y (porque) tie-
nen la lana” (una pipa llegó a 
costar entre 4 y 5 mil pesos).

Los campesinos con otros 
cultivos, que no tienen el 
dinero de los aguacateros, 
corrieron otra suerte: se 
perdieron 72 mil hectáreas 
de cultivos de temporal.

Se realizaron operativos 
contra la extracción de agua 
de los lagos, en los cuales 
las autoridades locales llega-
ron a recuperar equipos de 
bombeo que cuestan hasta 
400 mil pesos y que nunca 
fueron reclamados.

Celebración y lamentos

Para enfrentar los daños 
ambientales provocados por 
el exitoso cultivo, el gobierno 

michoacano, en alianza con 
otras instituciones y el go-
bierno de Noruega, imple-
mentó un sistema satelital de 
vigilancia llamado Guardián 

Forestal. Como las huertas no 
caminan, es muy sencillo sa-
ber (dónde se tumbó el bos-
que de pinos para sembrar 
aguacates).

Mediante esa herra-
mienta es posible detectar 
con toda precisión los luga-
res donde se deforestó para 
sembrar aguacates y el mo-
mento en que se hizo. Así, la 
administración estatal con-
feccionó una suerte de lista 
negra tomando 2018 como 
año base (negar permisos a 
los productores que defores-
taron a partir de ese año) 
y avanzado en la ruta legal: 
“¡Pusimos 327 denuncias de 
un trancazo!”

Las denuncias fueron pre-
sentadas ante la Procuradu-
ría Federal de Protección del 
Ambiente (Profepa) y la fis-
calía estatal. “Aunque suena 
un gran número, se trata de 
un primer paquete. Tuvimos 
que priorizar, porque nos sa-
lieron miles de alertas. Aun 
así, nos convertimos en el 
estado que más denuncias 
ambientales tiene”.

Además de la definición 
de un año base, Michoacán 
propuso al gobierno federal, 

en el sexenio pasado, esta-
blecer un procedimiento 
para regularizar las huertas 
y que abriera la ventanilla 
para el permiso de cambio 
de uso del suelo legal.

María Luisa Albores, 
entonces titular de la Se-
marnat, “vino al final y dijo: 
‘guau, pues está chido su sis-
tema y pues échenle’, (pero) 
no habló de adoptar el sis-
tema de vigilancia”.

Méndez relata que en el 
sexenio pasado discutieron 
por más de un año la posibi-
lidad de establecer ese año 
base con autoridades fede-
rales (Semarnat, del INECC, 
Profepa), sin llegar a un 
acuerdo. Funcionarios fede-
rales argumentaron que no 
tenía sentido, dada la pres-
cripción del delito, pese a 
que la propia Profepa había 
establecido el criterio de que 
una huerta en un predio de-
forestado se tiene que regar 
y fertilizar, por lo que se con-
figura un delito continuado.

Las autoridades michoa-
canas también pidieron esta-
blecer una ruta para regula-
rizar las huertas que defores-
taron, o sea, la compensación 
ambiental que debían hacer. 
Porque el criterio que tiene 
Profepa es que se debe de 
tumbar el aguacate y refo-
restar ahí mismo.

La ley es muy clara al 
respecto, pero Méndez pone 
el toque de realidad: “¡No ha 
pasado en 30 años!”

Por lo general, las auto-
ridades federales voltean 
para otro lado y no aplican 
la ley. Por el contrario, en las 
últimas dos décadas, desde 
la Secretaría de Agricultura 
hacen fiesta cada vez que 
entra un nuevo municipio a 
la exportación y en Semar-
nat se ponen de pésame.

En los últimos días del 
sexenio de Andrés Manuek 
López Obrador, un alto fun-
cionario de la Semarnat fue 
claridoso con Méndez, tras 
más de un año de discusión: 
Te lo digo formalmente, 
pero no oficialmente, o sea, 
no por escrito: “no te vamos 
a dar el año base”.

ARTURO CANO/III DE V.  

ENVIADO

MORELIA

 Para enfrentar los daños ambientales, el gobierno michoacano implementó un sistema satelital 
de vigilancia, con la cual es posible detectar con toda precisión los lugares donde se deforestó para 
sembrar aguacates y el momento en que se hizo, “¡Pusimos 327 denuncias!”. Foto Luis Castillo

Desde 1987 han surgido 150 mil hectáreas no reguladas bajo la legislación estatal
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Un tercer foco agrava la situación de 
los masivos incendios en Los Ángeles

Un tercer foco agravó este 
miércoles la situación de los 
incendios que mantienen en 
estado de emergencia a parte 
de Los Ángeles, con 30 mil 
personas evacuadas y miles 
de bomberos movilizados 
ante la amenaza de que las 
llamas lleguen a zonas de vi-
viendas.

A los fuegos declarados el 
martes en Pacific Palisades 
y en Eaton Canyon, que ya 
han consumido más de mil 
500 hectáreas, se sumó en 
las últimas horas un tercer 
incendio en Hurst, que ha 
afectado hasta el momento 
unas 200 hectáreas, según 
fuentes oficiales.

El gobernador de Califor-
nia, Gavin Newsom, señaló en 
un mensaje en la red social X 
que llega ayuda desde otros 
puntos del estado para comba-
tir los tres focos.

“Cientos de bomberos adi-
cionales se dirigen al sur para 
sumarse a los más de mil 400 
efectivos que están en el te-
rreno”, anunció.

El último foco, en Hurst, 
se propaga rápidamente con 

fuertes vientos, creando 
condiciones peligrosas para 
las comunidades cercanas, 
según la información más 
reciente del Departamento 
Forestal y de Protección 
contra Incendios de Califor-
nia, que explicó que los fuer-
tes vientos y la baja hume-
dad contribuyen al compor-
tamiento agresivo del fuego.

El origen de los tres fo-
cos está bajo investigación y 

la alcaldesa de Los Ángeles, 
Karen Bass, declaró en la 
tarde del martes el estado de 
emergencia.

Uno de los fuegos decla-
rados el martes afecta a Pa-
cific Palisades, uno de los ba-
rrios más acaudalados de la 
ciudad, donde se encuentran 
estrellas de Hollywood como 
Jennifer Aniston, Bradley 
Cooper, Tom Hanks y Rita 
Wilson, Reese Withers-

poon, Adam Sandler y Mi-
chael Keaton, según The Ho-

llywood Reporter.

Sin información sobre 

víctimas mortales

Aún no se ha informado de 
víctimas mortales en este in-
cendio, pero el gobierno fe-
deral y el presidente estadu-
nidense, Joe Biden, siguen de 
cerca la situación por la posi-

bilidad de que siga creciendo 
en los márgenes de un con-
dado en el que viven casi 10 
millones de personas a gran 
velocidad.

La Administración de Bi-
den ofreció este martes me-
dios federales y aprobó una 
ayuda de emergencia para 
apoyar a las zonas afectadas 
en el condado de Los Ángeles.

Incidencias

El incendio de Eaton Canyon, 
al norte de Los Ángeles, obligó 
a cerrar cuatro campus esco-
lares de Malibú, al igual que el 
Distrito Escolar Unificado de 
Pasadena.

El museo Getty Center, en 
el barrio de Brentwood de 
Los Ángeles, informó en re-
des sociales de que el centro 
permanece cerrado debido al 
incendio, que ha afectado a 
algunos árboles y vegetación 
del complejo, aunque ninguna 
estructura está en llamas.

El Servicio Meteorológico 
Nacional (NWS, en inglés) ad-
virtió el lunes que el sur de 
California se vería afectado en 
los próximos días por una tor-
menta de viento que afectaría 
principalmente los condados 
de Los Ángeles y Ventura. 

EFE

LOS ÁNGELES

Deceso por influenza aviar en EU desata temor a una 
pandemia; OMS asegura que transmisión sigue bajo

La primera muerte relacio-
nada con la influenza aviar 
A/H5N1 en Estados Unidos 
reavivó la preocupación sobre 
el posible surgimiento de una 
nueva pandemia. Aunque la 
Organización Mundial de la 
Salud (OMS) aseguró que el 
riesgo de transmisión de ese 
virus entre seres humanos si-
gue siendo muy bajo, la noticia 
coincidió con el lanzamiento 
del tablero interactivo de la 
Organización Panamericana 
de la Salud (OPS) sobre el tema.

La plataforma, que por 
momentos estuvo saturada y 

no permitía el acceso, reportó 
ayer que durante 2024 hubo 
mil 357 brotes de la enferme-
dad en aves y mamíferos en 
América, así como 67 casos de 
la infección confirmados en 
seres humanos.

De éstos últimos, 66 ocu-
rrieron en Estados Unidos 
y uno en Canadá. El pasado 
lunes se reportó el primer 
deceso asociado con la cepa 
de influenza A/H5N1 en Lui-
siana. De acuerdo con el De-
partamento de Salud del es-
tado, el afectado fue un hom-
bre de 65 años de edad, quien 
estuvo en contacto con aves 
de corral y silvestres.

En el tablero interactivo de 
la OPS se destaca que de los 

brotes registrados en el con-
tinente el año pasado, más 
de mil 100 tuvieron lugar en 
Estados Unidos; de éstos, 906 
se presentaron en mamíferos 
domésticos y 227 en aves de 
corral. El resto fueron anima-
les silvestres.

Otros 121 brotes ocurrieron 
en Canadá y en Perú 61. Mé-
xico reportó siete en aves sil-
vestres y de corral, ninguno en 
mamíferos y tampoco ningún 
caso de infección en personas.

También hubo brotes en 
Brasil (15), Colombia (7), Islas 
Malvinas (2), Argentina (1) y 
Ecuador (1).

Especialistas en infecto-
logía comentaron que desde 
finales del siglo pasado se 

identificó que el virus A/
H5N1 tenía el potencial de ge-
nerar una pandemia porque 
logró cruzar la barrera de las 
especies. Es decir, ha pasado 
de animales, principalmente 
aves, a seres humanos que 
han tenido cuadros de leves a 
moderados y se han resuelto 
de manera favorable. Lo que 
no ha ocurrido es la transmi-
sión entre personas.

Lo que se ha observado 
es que para que se desarrolle 
la infección en personas se 
requiere una exposición muy 
alta a aves infectadas y ge-
neralmente se ha presentado 
en granjeros que incluso han 
requerido de atención médica 
hospitalaria.

Por esa razón se emitió la 
alerta sanitaria desde hace un 
par de años. En pacientes que 
lleguen a los nosocomios con 
cuadros respiratorios negati-
vos a los padecimientos vira-
les comunes se debe descartar 
la presencia de A/H5N1.

Los investigadores ex-
plicaron que si la cepa se 
llegara a trasmitir de per-
sona a persona sería por 
vía aérea. Eso no ha ocu-
rrido, insistieron, porque el 
virus no ha tenido mutacio-
nes que le den la capacidad 
de encontrar alguna célula 
receptora en el organismo. 
Esto es lo que mantiene a 
la comunidad científica con 
cierta tranquilidad.

ÁNGELES CRUZ

CIUDAD DE MÉXICO

 A los fuegos declarados el martes en Pacific Palisades y en Eaton Canyon, que ya han consumido 
más de mil 500 hectáreas, se sumó en las últimas horas un tercer incendio en Hurst. Foto Efe
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Oposición y oficialismo marcharán en 
vísperas de la investidura venezolana

La líder opositora María Co-
rina Machado llamó a ma-
nifestaciones masivas este 
jueves en Venezuela y el 
mundo, en la víspera del 10 
de enero, fecha fijada para 
la investidura presidencial, 
que tanto el oficialista Nico-
lás Maduro como el opositor 
Edmundo González Urrutia 
han prometido asumir tras 
las cuestionadas elecciones 
de julio pasado.

A sus connacionales que 
viven en el exterior, cuyo 
número se estima en 7.89 
millones de personas (según 
datos de ONU Migración), 
Machado animó a “hacerse 
sentir” ante este evento.

“Nunca como hoy hemos 
estado llamados a unirnos 
todos, a borrar las fronteras 
que sólo los han visto partir 
y a separarnos unos de otros 
y romper nuestras familias 
(...) son años de distancia y 
de ausencia”, afirmó Ma-
chado, desde la clandestini-
dad, en un video publicado 
en su cuenta en X.

“Venezolanos del mundo, 
vuelvan caras, hoy todos so-
mos una sola Venezuela. Ya 
no hay los de adentro y los 
de afuera, hoy sólo hay una 
Venezuela. Vamos a hacer-
nos sentir, vamos a lograr 
esto juntos. Cada ciudad y 
cada país del mundo sen-
tirá nuestra fuerza, nuestra 
presencia, nuestra valentía, 
nuestra gloria. Seremos pro-

tagonista de nuestra liber-
tad”, afirmó.

Machado vaticinó que 
este jueves “Venezuela hará 
vibrar al mundo entero”, que 
-espera- “también grite Glo-
ria al bravo pueblo”, dijo, en 
alusión al título del himno 
nacional del país.

La líder del partido Vente 
Venezuela (VV) confirmó 
durante una conferencia de 
prensa virtual, que saldrá de 
la clandestinidad y asistirá 
a la manifestación que con-
vocó para mañana, un día 
antes de la toma de posesión 
presidencial.

Machado calificó de “his-
tórico” este 9 de enero, e in-
sistió en reivindicar la vic-
toria de González Urrutia en 
las presidenciales del 28 de 
julio, pese a que el Consejo 
Nacional Electoral (CNE) dio 
el triunfo a Maduro, un re-
sultado rechazado por el an-
tichavismo y gran parte de 
la comunidad internacional 
puesto que no se han pre-
sentado las actas oficiales, 
como lo marca la ley.

En la última semana, 
González Urrutia, que sa-
lió de Venezuela a España 
en calidad de exiliado en 
septiembre de 2024, ha 
emprendido una gira que 

lo ha llevado a Argentina, 
Uruguay, Estados Unidos, 
Panamá y República Domi-
nicana, desde donde podría 
partir hacia Venezuela a pe-
sar de que hay una orden de 
captura en su contra.

En la víspera, el opositor 
firmó un convenio con el 
Banco Nacional de Panamá 
para que esta institución 
resguarde las actas de las 
elecciones  presidenciales 
pasadas, con las que la disi-
dencia argumenta su victo-
ria frente a Maduro.

Despliegue del cha-
vismo

Nicolás Maduro, por su 
parte, ordenó el despliegue 
de militares y policías en 
todo el país a partir de la 
noche del martes, mientras 
denuncia planes para impe-
dir que jure para un tercer 
mandato el próximo vier-
nes, 10 de enero.

El Órgano de Defensa In-
tegral de Venezuela (ODI), 
está conformado por “todo 
el poder político de Vene-
zuela, el poder popular, la 
Fuerza Armada Nacional 
Bolivariana, la Milicia Na-
cional Bolivariana como 
componente especial y to-

das las fuerzas policiales”, 
dijo el mandatario durante 
un acto frente al palacio pre-
sidencial donde juramentó a 
“cuerpos combatientes”.

Además, el chavismo 
tiene previsto también mar-
char el jueves en una mani-
festación paralela a la de la 
oposición.

Denuncian ola de de-
tenciones

La oposición y organismos 
de Derechos Humanos de-
nunciaron este miércoles 
una ola de detenciones 
en Venezuela, incluido el 
arresto del ex candidato pre-
sidencial Enrique Márquez, 
así como la denunciada “des-
aparición” del activista Car-
los Correa y el “secuestro” 
del yerno del líder opositor 
Edmundo González Urrutia.

El partido opositor Vo-
luntad Popular indicó el 
martes por la noche que al 
menos 19 personas fueron 
capturadas en un “recrude-
cimiento de la persecución y 
la represión” del Gobierno de 
Maduro, quien previamente 
anunció que siete “mercena-
rios” fueron detenidos, inclu-
yendo dos estadunidenses 
“de altísimo nivel”.

En ese marco, las denun-
cias de arrestos han gene-
rado el rechazo internacio-
nal e incluso el secretario 
general de la ONU, António 
Guterres, expresó su “pro-
funda preocupación” por la 
“detención arbitraria y per-
secución” de opositores y sus 
familiares en Venezuela.

Petro no asistirá a la 
investidura: las elec-
ciones no fueron libres

En tanto, el presidente co-
lombiano, Gustavo Petro, 
confirmó este miércoles que 
no asistirá a la investidura de 
Nicolás Maduro el próximo 
viernes: “Las elecciones pa-
sadas en Venezuela no fue-
ron libres. No hay eleccio-
nes libres bajo bloqueos (…) 
No podemos reconocer las 
elecciones que no fueron li-
bres y esperamos que estas 
puedan realizarse pronto 
sin bloqueos ni intimidacio-
nes internas”, aseguró Petro 
en su cuenta de X, donde 
afirmó que no va a romper 
relaciones diplomáticas con 
ese país con el que Colombia 
comparte una frontera de 2 
mil 219 kilómetros.

En los últimos meses 
Colombia actuó como me-
diadora, junto a Brasil y 
en menor medida México, 
exigiendo a Venezuela una 
verificación independiente 
de los resultados de las elec-
ciones del 28 de julio como 
condición para reconocer 
la victoria de Maduro, ava-
lada por el Consejo Nacional 
Electoral (CNE) venezolano.

Tras fracasar esta media-
ción, ninguna de estas tres 
potencias regionales gober-
nadas por la izquierda re-
conocieron el triunfo de Ni-
colás Maduro y anunciaron 
que enviarán representan-
tes de bajo nivel a su toma 
de posesión. 

España, por su parte, ha 
anunciado que no enviará 
representante al acto con-
vocado por el oficialismo 
para la investidura de Nico-
lás Maduro este viernes 10 
de enero de 2025.

EFE, AFP Y EUROPA PRES

CARACAS

 Organismos de derechos humanos destacaron una ola de detenciones en Venezuela, incluido el 
arresto del ex candidato presidencial Enrique Márquez, así como la denunciada “desaparición” del ac-
tivista Carlos Correa y el “secuestro” del yerno del líder opositor Edmundo González Urrutia. Foto Ap

Seremos protagonistas de nuestra libertad, señala María Corina Machado en X

“Vamos a hacernos 

sentir, vamos a 

lograr esto juntos. 

Cada ciudad 

y cada país del 

mundo sentirá 

nuestra fuerza”
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Las declaraciones del pre-
sidente electo estaunidense 
Donald Trump de que Ca-
nadá debería convertirse 
en el estado número 51 ya 
han dejado de ser chistosas 
y buscan socavar a su aliado 
más cercano, dijo el miérco-
les el ministro de Finanzas 
de Canadá.

Dominic LeBlanc, el fun-
cionario canadiense a cargo 
de las relaciones con Estados 
Unidos, señaló que Trump 
sonrió cuando hizo el co-
mentario por primera vez 

durante una cena en Mar-a-
Lago con el primer ministro 
Justin Trudeau a finales de 
noviembre.

“La broma ha terminado”, 
dijo LeBlanc. “Es una ma-
nera para él, creo, de sem-
brar confusión, agitar a la 
gente, crear caos sabiendo 
que esto nunca sucederá”.

Trump sigue insinuando 
que Canadá debería unirse 
a Estados Unidos como el 
estado número 51, diciendo 
el martes que no usaría la 
fuerza militar para invadir 
el país, que alberga a más 
de 40 millones de personas 
y es un socio fundador de 
la OTAN.

En cambio, Trump afirmó 
que confiaría en la “fuerza 
económica” mientras pre-
sentaba erróneamente el 
déficit comercial de Estados 
Unidos con Canadá —una 
nación rica en recursos na-
turales que proporciona a 
Estados Unidos materias 
primas como el petróleo— 
como un subsidio.

LeBlanc, recientemente 
nombrado para el cargo tras 
la renuncia abrupta del an-
terior ministro de Finanzas, 
también anunció que no se 
postulará para reemplazar a 
Trudeau para poder concen-
trarse en la amenaza aran-
celaria. Trudeau anunció el 

lunes que renunciará como 
primer ministro y permane-
cerá en el cargo hasta que se 
elija un nuevo líder liberal.

“El momento es terrible, 
sin duda”, expresó la legisla-
dora liberal Judy Sgro sobre 
el cambio de liderazgo. “Pero 
haremos lo que tengamos 
que hacer para asegurar 
que Canadá se mantenga 
fuerte”, declaró.

Preguntada sobre los co-
mentarios de Trump, Sgro 
declaró: “Debería concen-
trarse en sus propios pro-
blemas en su propio país, 
porque tiene muchos”.

El ministro de Inmigra-
ción de Canadá, Marc Miller, 

también respondió, desesti-
mando los comentarios de 
Trump como “ridículos”.

“No hay ninguna posibi-
lidad de que nos convirta-
mos en el estado número 
51. Creo que esto está por 
debajo de un presidente de 
Estados Unidos”, señaló Mi-
ller. “Dije hace unas sema-
nas que todo esto era como 
un episodio de ‘South Park’”.

Trump se negó a descar-
tar la adquisición de Groen-
landia y el Canal de Panamá 
por la fuerza militar y ha 
dicho que Estados Unidos 
no necesita nada de Canadá, 
incluyendo automóviles, 
madera y productos lácteos.

Ya no tiene gracia que Trump hable de Canadá 
como el estado 51, declaran los líderes del país

AP

TORONTO

El enviado de la ONU para 
Siria instó este miércoles a la 
prudencia para que se eviten 
“errores” que podrían hacer 
descarrilar la transición po-
lítica en ese país y denunció 
los riesgos asociados a los 
ataques de Israel contra la in-
tegridad territorial del país. 

“Las decisiones que se 
tomen hoy determinarán 
el futuro a largo plazo. Hay 
oportunidades y peligros 
reales”, declaró Geir Peder-
sen en una reunión del Con-
sejo de Seguridad de Nacio-
nes Unidas, un mes después 
de la caída del régimen de 
Bashar al Asad.

Pedersen exhortó a Siria 
y a la comunidad interna-
cional a que hagan todo lo 
posible para que la próxima 
fase sea “exitosa”.

Una coalición liderada 
por el grupo islamista ra-
dical Hayat Tahrir al-Sham 
(HTS) se hizo con el poder 
en el país el 8 de diciembre 
en una ofensiva relámpago. 

Ante el reto de unificar el 
país, fragmentado tras más 
de diez años de guerra, el 
nuevo líder sirio, Ahmed al 
Sharaa, se ha comprometido 

a disolver las facciones ar-
madas, incluida la HTS.

También, se comprome-
tió a convocar elecciones en 
un periodo de cuatro años, 

así como a un diálogo na-
cional, en el que estén re-
presentados los distintos 
grupos políticos y de la so-
ciedad siria. 

Geir Pedersen subrayó 
además la importancia de 
que el proceso de normali-
zación no se precipite.

“Hay enormes oportuni-
dades para construir nuevas 
bases para una paz duradera 
y la estabilidad en Siria. Pero 
los errores u ocasiones fa-
llidas podrían amenazar el 
futuro de Siria”, dijo.

Asimismo insistió en el 
hecho de que “una transición 
política inclusiva es la forma 
más eficaz para generar con-
fianza” e instó a las autorida-
des a tender la mano a todas 
las comunidades. También 
recordó que todavía hay 
“zonas importantes que no 
están bajo el control de las 
autoridades de transición” 
por lo que el conflicto sigue 
y siguen existiendo “verda-
deras amenazas a la sobe-
ranía, la unidad y la integri-
dad territorial de Siria”.

Subrayó, su profunda 
preocupación sobre las ac-
tividades del ejército israelí 
en la zona de los Altos del 
Golán, en el suroeste de Si-
ria, en particular en la zona 
ocupada por Israel en 1967.

La ONU advierte de “errores” en Siria 
que podrían descarrilar la transición
Señalan riesgos asociados a los ataques de Israel contra su integridad territorial

AFP

PARÍS

▲ Ante el reto de unificar el país, fragmentado tras más de diez años de guerra, el nuevo líder 
sirio, Ahmed al Sharaa, se ha comprometido a disolver las facciones armadas. Foto Reuters
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El presidente del gobierno 
español, Pedro Sánchez, 
criticó el miércoles a Elon 
Musk, sumándose a los 
líderes europeos que han 
expresado su preocupación 
de que el inmensamente 
rico patrocinador del pre-
sidente electo de Estados 
Unidos, Donald Trump, in-
tente influir en la política 
al otro lado del Atlántico.

Sánchez, un destacado 
socialista europeo, dijo 

en un discurso público en 
Madrid que Musk trabaja 
en contra de los valores 
liberales y progresistas.

Sánchez dijo, en un evento 
para conmemorar el 50 ani-
versario de la muerte del 
dictador español Francisco 
Franco, que la extrema de-
recha internacional “ataca 
abiertamente nuestras ins-
tituciones, azuza el odio”. Se-
ñaló que el movimiento era 
liderado “en este caso por el 
hombre más rico del planeta”, 
refiriéndose a Musk sin men-
cionarlo directamente por su 
nombre. También dijo que el 

movimiento apoyaba a un 
partido de extrema derecha 
en Alemania que describió 
como “herederos del nazismo”.

A través de una constante 
corriente de publicaciones y 
republicaciones en su propia 
red social X, Musk se ha in-
volucrado en la política eu-
ropea desde que respaldó y 
financió la exitosa campaña 
de Trump en noviembre. El 
director ejecutivo de Tesla y 
SpaceX respaldó al partido 
ultraderechista Alternativa 
para Alemania y calificó al 
primer ministro británico 
Keir Starmer como un tirano 

malvado que debería estar en 
prisión, entre otras acciones.

Musk también abordó 
asuntos sociales de Es-
paña a principios de esta 
semana, cuando retuiteó la 
publicación de un informe 
de un diario español so-
bre el supuesto aumento 
en la cantidad de delin-
cuentes sexuales de origen 
extranjero alrededor de 
Barcelona, en la región de 
Cataluña, al noreste de Es-
paña. Su único comentario 
escrito fue “Wow”.

El presidente de la Gene-
ralitat de Cataluña, Salva-

dor Illa, miembro del par-
tido socialista de Sánchez, 
dijo en aparente respuesta 
a la publicación de Musk 
que “no podemos permitir 
(que la democracia) caiga 
caer en manos de multimi-
llonarios de la tecnología 
aliados de la ultraderecha”.

Musk ha mostrado un 
elevado interés en los casos 
de abuso sexual, sobre todo 
en Inglaterra, diciendo que 
Starmer no logró llevar a 
los perpetradores ante la 
justicia cuando fue direc-
tor de fiscalías públicas de 
Inglaterra.

Pedro Sánchez se une a líderes alarmados tras 
el interés de Elon Musk en la política europea

AP

MADRID

Cuatro personas fueron 
condenadas a entre 10 y 
24 años de cárcel por el 
asesinato a golpes de un 
joven homosexual brasi-
leño en julio de 2021, un 
hecho que conmocionó a 
España, informó este miér-
coles un tribunal español.

La muerte de Samuel 
Luiz, un auxiliar de enfer-
mería de 24 años, por la pa-
liza grupal que recibió en la 
ciudad de La Coruña, en la 
región de Galicia, causó estu-
pefacción y llegó a ser con-
denada por el presidente del 
Gobierno, Pedro Sánchez.

Asimismo, generó in-
dignación en el colectivo 
LGBTTTIQ y manifesta-
ciones de repulsa en Ma-
drid y varias otras ciuda-
des españolas.

El círculo más cercano 
de Luiz siempre sostuvo 
que los agresores actuaron 
por homofobia.

El principal sospechoso, 
identificado como Diego 
M.M., recibió la pena de 24 
años de cárcel “al concurrir 

la circunstancia agravante 
de discriminación por mo-
tivos de orientación sexual”, 
señaló el tribunal de La Co-
ruña en un comunicado.

Según la sentencia, 
Diego M.M. inició la agre-

sión al creer que Samuel 
Luiz, que estaba realizando 
una videollamada en las 
afueras de una discoteca, 
lo estaba grabando con el 
teléfono, por lo que le dijo 
“deja de grabar, a ver si te 

voy a matar, maricón”, an-
tes de empezar a golpearlo.

El acusado mostró en todo 
momento “una absoluta falta 
de empatía y una crueldad 
que merecen un mayor repro-
che penal”, explicó el tribunal.

Otros dos varones que par-
ticiparon en la agresión, Ale-
jandro F.G. y Kaio A.S.C., fue-
ron sentenciados a 20 años, 
y 20 años y medio de cárcel 
respectivamente, mientras 
que una cuarta persona, Ale-
jandro M.R., recibió 10 años de 
prisión como cómplice, por-
que si bien no golpeó a Luiz, 
impidió que huyera y que 
otras personas lo ayudaran.

La magistrada destacó en 
su sentencia la “falta de em-
patía y crueldad” de los con-
denados, quienes dejaron a la 
víctima “tirada en medio de 
una rotonda, inconsciente y 
con el rostro ensangrentado”.

La novia de Diego M.M., 
que también fue enjuiciada 
por los hechos, fue no obstante 
absuelta, al estimar el tribunal 
que no participó en la paliza.

La sentencia de primera 
instancia, que puede ser 
recurrida ante un tribunal 
superior, obliga también 
a los cuatro condenados a 
indemnizar a la familia de 
Ruiz con 303 mil 284 euros.

Diego M.M., Alejandro 
F.G. y Kaio A.S.C perma-
necerán en prisión hasta 
que la condena sea firme, 
agregó el tribunal.

Penas de hasta 24 años para asesinos de 
joven homosexual brasileño, en España
Samuel Luiz, de 24 años, murió luego de recibir una paliza grupal en La Coruña

AFP

MADRID

▲ De acuerdo con el tribunal, el principal acusado mostró en todo momento “una abso-
luta falta de empatía y una crueldad que merecen un mayor reproche penal”. Foto Efe
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Eso sí fue mala leche,

y al parecer, lo ordinario;

fue desvío millonario

con la vivienda en Campeche
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¡BOMBA!

José de Jesús León Reyes juntúul 
wíinik séeb u che’ej, ts’o’oke’ ts’o’ok 
u chan máan k’iin káajak u yantal 
u sakil u pool. Ts’o’ok 20 ja’abo’ob 
jo’op’ok u meyaj te’elo’. Leti’ máax 
jo’olbesik junmúuch’ ajmeyajo’ob 
tu’ux táaka’an 14 máako’ob t’okik 
oom, “hay revuelto”, ku ya’alik, u 
ya’abile’ táankelemo’ob ba’ale’ “yaan 
xan e kex 55 tak 60 u ja’abil”.

Kúulpach ti’ ba’ax ku tukulta’ale’, 
loobilaj suuka’an u yúuchul kéen 

jo’op’ok u yéensa’al oome’, ku 
yúuchul tu transporteil kéen 
biinsako’ob meyaj. “En vecese’ ku 
wenelo’ob, ku walk’ajal le camiono’, 
ts’o’oke’ ya’ab máak ku kíimil beyo’”.

-Kux te’el k’áaxo’.
–Pues u lúubul máak beyxan 

yéetel u cablesil sáasil. 
–Wa mina’an u seguro’obe’, máax 

túun bo’otik wa ts’aatáantik.
– U talamile’ u ti’al máak, ti’al le 

chofero’ wa ti’al máax jo’olbesik le 

múuch’o’. K’a’abéet ktsikbal yéetel 
le patróno’, k-ts’ajko’ob wa kbo’otik 
u ts’aako’ob.

U empaquesile’ ti’alinta’an 
tumen nukuch estadunideseil 
mola’ayo’ob (Calavo Growers, 
Fresh Del Monte, Mission Produce 
Inc, West Pak Avocado, ichil 
uláak’o’ob), yaan k’iine’ yaan u 
yéet meyajo’ob te’el kaajo’ ba’ale’ 
mix ya’ab u táakpajlo’obi’, ts’o’oke’ 
ku jach ts’aatáantiko’ob ba’ax ku 

yúuchul tu kúuchilo’obi’. Kex 
tumen oksa’ab u ju’unil ti’al u 
xíimbalta’al jump’éel empaquee’ 
ma’ béeychaji’.

Ajmeyajo’obe’ ma’ tu 
meyajtiko’ob le nukuch mola’ayo’ob; 
leti’obe’ ku meyajo’ob ti’al 
junjaats “u mola’ayilo’ob corte”. 
Intermediariaobe’ –de outsourcing, 
je’el bix k’ajóolta’ano’ob ka’achij– 
ma’ xan táan u ts’aako’ob seguro ti’ 
u ajmeyajo’obi’.

Wíinik t’okik oom 
tu lu’umil Méxicoe’ 
mina’an seguro 
social ti’ob Arturo Cano / p 27 

Oochel Luis Castillo
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